
CIUDAD PÁGS. 12-13

Subsecretaria 
de Educación: 
“No se van a 
fusionar 
escuelas 
damnificadas” 

Contagio de gripe aviar en humanos pone 
en alerta a los equipos de salud

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

Se investiga el foco de contagio del hombre en Tocopilla. Especialistas 
advierten que perros y gatos pueden ser víctimas del nuevo virus si 
están en contacto con aves enfermas o las cazan.

CIUDAD PÁGS. 10-11

“Nuestra gestión 
institucional está 
pensada para y  
desde los 
territorios”: 
Natacha Pino, 
presidenta de AUR y 
Día de las Regiones
CIUDAD PÁGS. 14-15

FOTO.AUR

Día de las Regiones: 
actores locales revelan 
cuál es la deuda con 
territorios
Mayores facultades para los gobiernos regiona-
les, más presupuesto para decidir en los territo-
rios y menos injerencia en decisiones político-
administrativas locales desde los gobiernos 
nacionales se plantean como primordiales.

CIUDAD PÁGS. 4-5

Hualqui pide aumento de  
frecuencia del Biotrén por 
obras camino a Quilacoya

TRABAJOS DEL MOP EN EL KILÓMETRO 73 DE LA AUTOPISTA COMIENZAN LA PRÓXIMA SEMANA 

La próxima semana comenzarán 
los trabajos impulsados por el 
Ministerio de Obras Públicas 
(MOP) en el kilómetro 73 de la 

ruta “Variante Quilacoya”, auto-
pista que bordea el río desde 
Hualqui hasta Talcamávida, con 
el objetivo de construir un muro 

de contención que evite desliza-
mientos de tierra en una de las 
laderas que ya presenta desmo-
ronamientos.  

El alcalde de Hualqui, Jorge 
Constanzo, comentó que “habla-
mos del camino que está asfalta-
do desde Hualqui hasta 

Talcamávida y que va bordeando 
el río. Se trata de un proyecto del 
MOP”.

Desde EFE Sur reconocieron el ingreso de la solicitud, la cual está en proceso de análisis.

CIUDAD PÁG.16

FOTO: MOP.

Mientras la construcción del Puente 
Industrial acumula un 40% de avance, en las 
próximas semanas se anunciará la empresa 
que terminará la conexión del Puente 
Chacabuco y del inicio del Estudio de 
Impacto Ambiental del puente Amdel.

Puentes sobre el Biobío: el dolor de cabeza 
que el MOP intenta aliviar en la zona

CIUDAD PÁGS.6-7

EDITORIAL: DÍA DE LAS REGIONES: HORA DE BALANCES Y VERDADERA DESCENTRALIZACIÓN
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

NICOLÁS DÍAZ CARILLO 
Abogado Colectiva Justicia en Derechos Humanos

El debate público se ha volcado 
de lleno sobre la seguridad. De 
los riesgos sociales y sanitarios, 
ahora transitamos –sin descan-
so-  a los riesgos de la seguridad in-
dividual en el espacio público. Es 
el temor de ser víctima de un de-
lito contra la propiedad o la inte-
gridad física, y que las fuerzas de 
orden y seguridad pública no pue-
dan evitarlo.  La mezcla resonan-
te entre testimonios, reiteración 
de imágenes y violentos relatos, 
indigna y atemoriza a cualquiera. 

ridad como fin?  Curiosamente, la 
respuesta ha sido retribuir con más 
daño y posibilitar más violencia: 
aumentar las penas privativas de li-
bertad y aumentar la discreciona-
lidad del uso de armamento letal 
por parte del policía. A más dolor 
o conmoción pública, más alta la 
pena y más discrecional el uso de 
la fuerza. 

Si tan documentada está la ine-
ficacia de estas medidas para al-
canzar la seguridad, por qué el de-
bate se acomoda aquí. Cuál es la 
motivación racional que insiste en 
disociar la fundamentación aludi-
da a tal punto que cierta alcaldesa 
sugiere que los derechos humanos 
son un obstáculo o que restablecer 
la pena de muerte es una alterna-
tiva plausible. Se desprecia así una 
fundamentación que da valor tan-
to a la seguridad como a la dignidad 
humana. Se plantea tal distancia 
entre éstas que se pretende resolver 
el problema con medidas que tie-
nen como única justificación la re-
tribución del daño y la fuerza. En un 
debate de “seguridad o nada” ja-
más estaremos seguros.

Estamos debatiendo y legislando 
en un estado de shock. Pero, ¿Por 
qué valoramos tanto la seguri-
dad? ¿Por qué nos indigna si la 
perdemos abruptamente noso-
tros o un tercero? 

La seguridad es valorada por-
que entendemos que de ella deri-
va la paz, una vida sin violencia, 
exenta de restricciones o coaccio-
nes contra nuestra libertad indivi-
dual, un estado de cosas que per-
mite la vida en familia, el ocio, el 
desarrollar tranquilamente nues-
tras actividades productivas o cul-
turales. El libre tránsito en el espa-
cio público, a la hora que sea, es 
una facultad que por más trivial 
que parezca, sintetiza y represen-
ta el ejercicio de un plan de vida 
propio y autónomo. Una funda-
mentación así entendida, desde la 
autonomía, hermana a la seguri-
dad con nada menos que la digni-
dad y los derechos humanos que 
corresponden a toda persona. 

Si estamos de acuerdo con esta 
fundamentación, cabe preguntar-
nos: ¿Qué medidas coherentes 
adoptamos para alcanzar la segu-

Si tan documentada 
está la ineficacia de 
estas medidas para 
alcanzar la 
seguridad, por qué el 
debate se acomoda 
aquí.

Seguridad o nada

DANIELA DRESDNER VICENCIO 
Delegada Presidencial de Biobío

Pensar en el día de la visibilidad 
trans es una invitación a conti-
nuar trabajando para terminar 
con las desigualdades, injusticias 
y odio que viven día a día, porque 
sabemos aún transitan con miedo 
por las calles. Hoy es posible hablar 
de visibilidad, pero, finalmente, 
aún existe odio y ataque.  

Vivimos en un mundo que debe 
dejar lo binario y heteronormativo, 
en que se sigue considerando como 
verdad sólo el estereotipo predeter-
minado de lo que implica ser hom-
bre y mujer, un mundo cisgénero. 
Reconocerse trans es romper con 
una herencia cultural sobre lo que 
se considera correcto, lo aceptable. 
Por eso, el autoreconocimiento es 
difícil, muy difícil, tanto para la 
persona como para su familia.  

El llamado del presidente Ga-
briel Boric es que nuestro gobier-
no debe trabajar junto con las or-
ganizaciones que han sido las que 
viven estas realidades, las que han 
levantado estas demandas y las 
que están luchando para que se 
respete su libertad a decidir, a ser. 

En la región del Biobío conta-

de la visibilidad trans, un día en el 
que los derechos fundamentales 
inherentes a toda persona como 
el derecho a salud, trabajo, educa-
ción o a uso de espacio público, no 
sean cuestionados, en que celebre-
mos la diversidad, la inclusión, el 
compañerismo, la confianza. Para 
eso trabajamos a diario, todos, to-
das y todes.

mos con una Mesa de Participa-
ción Ciudadana de la diversidad, 
integrada por organizaciones so-
ciales de la comunidad LGBTIQA+, 
para recoger sus necesidades y ex-
pectativas sobre el sistema públi-
co de salud y trabajar en conjunto 
las brechas que tienen.  

Otro avance en esta materia es 
la confección del “Protocolo de 
Atención y Trato a Personas 
Trans” que se atienden en la Red 
Asistencial del Servicio de Salud 
de Concepción. 

Estamos convencidos que la sa-
lud pública debe responder a los li-
neamientos y tareas derivadas del 
Programa de Acompañamiento a 
la Identidad de Género, que tiene 
por finalidad disponer de apoyo 
en la red de salud a personas entre 
3 a 17 años de edad, cuya identidad 
no coincide con el género asigna-
do al nacer.  

El compromiso de nuestro go-
bierno es seguir desarrollando po-
líticas públicas que permitan en-
tregar dignidad y reparación para 
la comunidad trans, donde les aco-
jan en las escuelas, en los sistemas 

de salud, en el ámbito laboral.  
Tenemos el desafío para conti-

nuar avanzando en la construc-
ción de ciudades seguras para to-
das las personas, en que el miedo 
de paso a la certeza que no seremos 
atacadas, ni por ser mujeres ni por 
ser trans. 

Queremos construir una socie-
dad en que no necesitemos hablar 

Dia de la visibilidad 
trans: Terminemos con 
la discriminación

Un sismo de fuerte mag-
nitud se registró durante la 
tarde de este jueves 30 de 
marzo. El temblor alcanzó 
una magnitud de 6.4, con 
epicentro a 77 kilómetros 
al suroeste de Cobquecu-
ra, según señala el Centro 
Sismológico Nacional. El 
movimiento telúrico ge-
neró amplias reacciones 
en redes sociales. 

 
Jaime Monjes  
@JaimeMonjesF 
“Fuerte temblor se sintió 
en #Concepción. Sismolo-
gía Chile informa que epi-
centro fue próximo a 
Cobquecura, con una 
magnitud de 6,3. Espero 
ninguna familia se haya 
visto afectada por el tem-
blor. ¿Cómo sintieron el 
fuerte sismo?” 
 
Jaime Morales  
@MoralesAmaya 
“Sismo 6.3 con epicentro 
en Cobquecura se sintió 
5.0 en el #Maule, lo que 
obligó a varios estableci-
mientos educacionales a 
evacuar salas de forma 
preventiva”. 
 
Lorena Jara 
@lorenajaras  
“Información del Temblor 
en Concepción preliminar 
6,3 en Cobquecura”. 
 
Julián Loyola 
@jloyolad 
“A esta hora todo tranqui-
lo en #Pelluhue #temblor 
#sismo #6.3 epicentro a 77 
km al NO de #Cobquecura 
... o sea en el frente a #Cu-
ranipe”. 
 
José Lucas Lepe 
@lepe_lucas 
“Fuerte sismo, 6,3 frente a 
las costas de la Region del 
Ñuble, noroeste de 
Cobquecura, en la zona 
de quiebre del terremoto 
del 2010”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

El Día de las Regiones. Eso es lo que se conme-
mora durante esta jornada a nivel nacional o en 
todas las regiones si se quiere leer de otra ma-
nera. Desde 2009 que se instaló esta efeméride 

nacional, o multiregional, y que hasta ahora parece que 
sólo queda en eso: una fecha marcada con destacador 
en el calendario y nada más. 

Es que la batalla por la descentralización sigue vigen-
te y el peso de la toma de decisiones desde la capital se 
siente todos los días del año. 

Si bien el Estado en su conjunto durante décadas se ha com-
prometido a una implementación importante y seria de un 
sistema descentralizado en la práctica eso no ha ocurrido y 
sólamente aparecen algunos tibios intentos o acciones que 
buscan generar la imágen de un país con facultades regiona-
les propias e independientes de lo que ocurre en Santiago. 

Para algunos, el esfuerzo regionalista y cumplimiento 
de promesa se traduce en la creación de más regiones, 
como lo acontecido con Los Ríos o Ñuble en los últimos 
años, pero lo cierto es que eso solo contribuye a engrosar 
el listado de las provincias fuera de la Región Metropoli-
tana, ya que el resultado sigue siendo el mismo: ante 
cualquier idea, duda, consulta, emergencia, es la voz de 
la capital la que debe llegar a ordenar la mesa con la co-
rrespondiente mirada ajena y distante de la realidad lo-
cal, que queda rezagada. 

Día de las Regiones: hora de los 
balances y verdadera descentralización 

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Riesgos en los medios digitales de 
pago 
 
Señora Directora: 

En 2021, el Banco Central emitió un 
informe sobre los sistemas de pago, 
para evaluar su funcionamiento, la in-
fraestructura del mercado financiero, 
las tendencias y desarrollo futuro. 

El documento también ponía énfa-
sis en los riesgos asociados a los me-
dios de pago digitales, como los crip-
toactivos, distinguiendo entre los de 
emisión centralizada, como la Mone-
da Digital del Banco Central, y de emi-
sión descentralizada, presentes en el 
procesamiento y compensación de 
pagos, tales como el riesgo legal, riesgo 
de crédito de contraparte, riesgo de li-
quidez y riesgo operacional. 

La digitalización de los pagos ha ge-
nerado interés por evaluar una mone-
da digital, según un informe de 2022 de 
la misma entidad, que también men-
ciona los riesgos de su emisión, que se 
resumen en la posible afectación del 
mercado financiero; la relación más 
estrecha entre el Banco Central y el pú-
blico; falta de claridad en las solucio-
nes tecnológicas para el proceso; los 
altos costos y tiempo que tarda un pro-
yecto como este y las modificaciones 
legales de la implementación de este 
sistema de pagos. 

La abundancia de medios de pago 
digitales debe preocupar a usuarios y 
autoridades. Si no existen condiciones 
necesarias, el riesgo de fraude puede 
aumentar sustancialmente, como ya 
lo ha hecho. Aquí la gestión de riesgos 
juega un rol importante. Las tres lí-
neas de defensa que la auditoría inter-
na ha identificado como relevantes 
deben incorporarse con énfasis en el 
desarrollo de los medios de pago digi-
tales, fortaleciendo así la dinámica en-
tre la auditoría interna, la dirección y el 
órgano de gobierno de la entidad. 

 
Leonardo Torres 
 
¿Quién cuida al cuidador? 
 
Señora Directora: 

Respecto a un tema que ha estado 
contingente y ha generado polémica, 
en el cual se señala que uno de cada 
tres cuidadores informales es adulta 
mayor, me gustaría señalar que según 
nuestra experiencia en Puente Alto 
como Fundación RAFA y como Mujer 
Impacta 2022, sé que esta cifra en las 
zonas vulnerables aumenta al 50%. Es 
un problema que debemos abordar, 
pues seguirá creciendo con la mayor 
esperanza de vida y menor tasa de na-
talidad (menos hijos para cuidar). 

En Chile según cifras del INE el 95% 

de los cuidadores informales son mu-
jeres. Por la falta de redes de apoyo, 
presentan altos índices de sobrecarga, 
soledad social, síntomas de depresión 
y ansiedad, estando al límite de con-
vertirse en otro paciente más. 

La solución a este problema, imple-
mentada en distintos países de Europa 
y Latinoamérica, son las “Comunida-
des Compasivas”, un modelo integral 
de atención a pacientes con enferme-
dades avanzadas, parte del sistema sa-
nitario, que presta asistencia psicoló-
gica, social, espiritual y comunitaria a 
pacientes con necesidades paliativas y 
a sus familiares cuidadoras. 

En Chile Fundación RAFA junto a la 
Corporación de Salud de Puente Alto y 
la Pastoral UC lo estamos implemen-
tando desde 2021. Este es un modelo 
sostenible, ya que no sólo participa el 
Estado y el sistema sanitario, sino que 
también la comunidad y el mundo pri-
vado, fortaleciendo sus capacidades 
de cuidado y generándose capital so-
cial en la comunidad involucrada. Este 
modelo cuenta con el respaldo de la 
SECPAL y la ALCP y su foco no está 
sólo en el paciente con enfermedad 
avanzada y en situación de dependen-
cia, sino que también en su familiar 
cuidador. 
 
Bernardita Roja

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

La composición de la Convención Constitucional es, 
quizás, una de las apuestas regionalistas que tuvo atis-
bos de consideración territorial ya que. por su naturale-
za. vimos como los representantes electos por y desde 
las regiones, hicieron sentir mucho el sentido de perte-
nencia en el debate público. Aunque de ahí a un cambio, 
no hay mucho, entendiendo el resultado del proceso que 
no pudo materializar esa discusión regionalista, tras el 
rechazo por medio del voto popular. 

Seguramente hoy habrá muchos discursos sobre la 
conmemoración de este Día de las Regiones. Repaso his-
tórico, balances en materia vial, compromisos, y el re-
paso biográfico de uno que otro personaje importante 
de matiz militar, poético o deportivo darán sustento a 
aquellas palabras. 

Pero mientras no exista un verdadero cambio en la for-
ma de ver y entender el aparato estatal, incluso el priva-
do, esto no quedará en nada más que eso: un día cual-
quiera del calendario.

Mientras no exista un verdadero 

cambio en la forma de ver y 

entender el aparato estatal, 

incluso el privado, esto no 

quedará en nada más que eso: un 

día cualquiera del calendario.

¡
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“La descentralización es 
entregar equidad en el acceso 
a las políticas públicas e 
inversiones”. Daniela Dresdner,  
delegada presidencial.

“Propuse que se reconociera 
la existencia de las Áreas 
Metropolitanas”. Rodrigo 
Díaz, gobernador regional del 
Biobío.

“Un país lo construyen sus 
regiones, sus provincias y, 
por sobre todo, sus 
comunas”. Álvaro Ortiz, 
alcalde de Concepción.

DESCENTRALIZACIÓN POLÍTICA Y ECÓNOMICA ES CLAVE

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Espero ser un Presidente que cuan-
do termine su mandato tenga menos 
poder que cuando comenzó”, dijo el 
Presidente Gabriel Boric, cuando era 
candidato al sillón de La Moneda. 

Ha transcurrido poco más de un 
año desde que el Jefe de Estado asumió 
el cargo, el 11 de marzo de 2022, y des-
de regiones hay atención sobre las di-
rectrices que apunten a una mayor 

Día de las Regiones: actores locales 
revelan cuál es la deuda con territorios

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Mayores facultades para los gobiernos regionales, más 
presupuesto para decidir en los territorios y menos injerencia 
en decisiones político-administrativas locales desde los 
gobiernos nacionales se plantean como primordiales.

Mayores facultades para los gobier-
nos regionales, más presupuesto para 
decidir en los territorios y menos in-
jerencia en decisiones político-admi-
nistrativas locales desde los gobiernos 
nacionales se plantean como clave. 
Los representantes locales coinciden 
en que existen deudas sobre la mesa 
y que requieren una solución que pasa 
principalmente por la descentraliza-
ción política y económica.

BIOBÍO reflexiona en el Día de las Regiones.

descentralización del país. 
En esa línea, desde el Biobío, distin-

tos actores políticos dan a conocer 
las desudas pendientes que existen 
con los territorios, fuera de la Región 
Metropolitana. 

Inquietudes que se contextualizan 
en la conmemoración, este 31 de mar-
zo, del Día de las Regiones. 

Una jornada que invita a reflexionar 
sobre la importancia de buscar la equi-
dad territorial. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Descentralización es parte de los desafíos”: Daniela Dresdner, delegada presidencial

Rodrigo Díaz, gobernador regional del Biobío: “Más facultades para los Gores”

Tres asuntos claves para el proceso de descentralización que 
vivimos como país planteó el gobernador regional del Biobío, Rodri-
go Díaz Wörner, en un encuentro ciudadano desarrollado en la 
antesala del Día de las Regiones. 

“La primera, es que a los Gobiernos Regionales se nos den las 
mismas facultades que tienen hoy los municipios. Crear progra-
mas o iniciativas de inversión, poder disponer desde el primer día 
hábil del año de nuestro presupuesto, en fin, iniciativas que tien-
den a hacer más rápida la prestación de servicios del Gobierno 
Regional para la gente de la región”, indicó. 

“En segundo lugar, propuse que se reconociera la existencia de 
las Áreas Metropolitanas y que se le encargue a los Gores adminis-
trarlas para tomar problemas que son muy grandes para ser abor-
dados por las comunas aisladamente. Como los Gobiernos Nacio-
nales tienen tantos ministerios y servicios públicos, nadie los abar-

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

La delegeda presidencial en el Biobío, Daniel Dresdner, tal como 
lo expuso el Presidente Boric, manifestó que la descentralización 
es uno de los desafíos del Gobierno. 

“La descentralización y la entrega de poder a las regiones, a las 
comunas y a las comunidades es parte del desafío que nos hemos 
planteado como gobierno. Por eso, el Día de las Regiones es una 
fecha muy relevante, porque se pone en valor de la descentrali-
zación y las iniciativas que estamos impulsando con mucha fuer-
za, para reforzar la presencia del Estado en todos los territorios”, 
dijo Dresdner.  

Añadió que “una de las tareas que como región debemos asu-
mir es la ayuda a las comunas que se han visto afectadas por los 
incendios forestales, y que es el foco de un proceso de reconstruc-
ción que necesita el apoyo de toda la sociedad, del sector públi-
co y privado, especialmente porque hemos puesto el acento en 
estar con los ciudadanos y ciudadanas que están en desventaja 
de los grandes centros urbanos. La descentralización es precisa-
mente entregar equidad en el acceso a las políticas públicas e 
inversiones para tener las mismas oportunidades que todas las 
regiones del país”.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

ca en su totalidad. Por ejemplo, en temas como basura, transpor-
te y prevención de seguridad o atención a víctimas”, agregó. 

“Y en tercer lugar, propuse que los Gores tengan la tarea de coor-
dinar a los servicios públicos. ¿Para qué? Para poder abordar aque-
llas tareas que son propias de una zona particular de una región y 
que no se ven desde las políticas nacionales”, dijo Díaz.
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María Candelaria Acevedo, diputada PC: “Las deudas se mantienen hace décadas”

La diputada del Partido Comunista (PC) y representante del Dis-
trito 20, María Candelaria Acevedo, destacó que hay una deuda 
que es de largo aliento con las regiones. 

“Las deudas con las regiones se mantienen hace décadas y tie-
nen relación – entre otras cosas – con la autonomía, con la descen-
tralización que cada una tiene desde todo aspecto. Un ejemplo de 
ello es la postergada ley de rentas regionales, insumo con el cual 
se le permitiría a cada territorio avanzar de acuerdo a los requeri-
mientos de cada zona”, dijo la diputada. 

La parlamentaria agregó que “reitero que es necesario que avan-
cemos en descentralización a todo nivel, aparejando el apalanca-

FOTO: CEDIDA

“Avanzar hacia cooperación multinivel”: Jeanne Simon, investigadora Creasur UdeC

Andrés Cruz, director de Corbiobío: “Hay falta de competencias para los Gores”

“Un país lo construyen sus regiones”: Álvaro Ortiz, alcalde de Concepción

El alcalde de Concepción y presidente regional de la Asociación 
de Municipalidades de la Región del Biobío ( Amrbb), Álvaro Ortiz, 
explicó que los municipios también requieren mayores competen-
cias, derivadas desde el poder central.  

“Creo que un país lo construyen sus regiones, sus provincias y, 
por sobre todo, sus comunas. Son las comunas las involucradas 
más directamente con sus regiones”, dijo 

En el mismo contexto, del Día de las Regiones, destacó que  
“por lo tanto, creo que aquí lo que falta es entregar mayores atri-

buciones, traspaso de competencias a las regiones y en el caso 
de las comunas que tan fuertemente construimos región pasar de 
ser meros administradores comunales a verdaderos gobiernos 
comunales, donde podamos tener influencia en la calidad del 
transporte público que le entregamos a sus habitantes, donde 
tengamos la capacidad de manejar muchos más recursos, donde 
tengamos la capacidad, por ejemplo, de ser un aporte concreto y 
efectivo en cuanto a atribuciones y recursos en el ámbito de segu-
ridad, entre otras temáticas”.

miento de recursos, mejorando con esto la calidad de vida de los 
habitantes de las regiones en materias tan sensibles como lo es el 
transporte, el que hemos visto que en estas semanas es una de las 
principales falencias en el Gran Concepción, y lo mismo se replica 
a lo largo de la región”.

 FOTO: CEDIDA JEANNE SIMON

Jeanne Simon, politóloga con M.A. y Ph.D. de la University of Den-
ver (USA), académica de la Universidad de Concepción e investi-
gadora de CreaSur, dijo que “la deuda pendiente es avanzar hacia 
la cooperación multinivel, la cual reconoce la autoridad legítima 
elegida democráticamente del Gore. Esta permitiría mayor ope-
ración entre las autoridades designadas por el presidente en la 
Región. En este sentido, destacó la estrategia regional de CTCI que 
se construye con aportes de Gore y de las Seremias de manera 

colaborativa”. Agregó que “Chile es un estado unitario y centra-
lizado. Más de 80% del gasto fiscal se define al nivel central.  Los 
Gores han solicitado el traspaso de varias competencias para la 
región. Al mismo tiempo, se reconoce la importancia de la capa-
cidad técnica al nivel nacional”.  

Finalmente la investigadoraUdeC destacó que “en la ausencia 
de mayor descentralización, lo mínimo es establecer relaciones 
más colaborativas que apoyan procesos iniciados en y decisiones 
tomadas en los territorios donde los conocimientos en y sobre el 
territorio van dialogando con el conocimiento técnico al nivel 
nacional”.FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Andrés Cruz, director de Corbiobío, apuntó a la falta de compe-
tencias y el déficit de de financiamiento como ejes de lo pendien-
te. “En el último informe del Observatorio de Corbiobío se alerta sobre 
los desafíos del nuevo modelo de gestión del Estado chileno, cuya 
legislación aún mantiene con falta de competencias y déficit de 
financiamiento a los gobiernos regionales.  Por lo mismo, el desa-
fío es un cambio en la institucionalidad del Estado chileno, con el 
propósito de complementar temas determinantes de los proyectos 
de ley que fortalezcan el proceso de descentralización en marcha 
y el funcionamiento de los gobiernos regionales, que implica abor-
dar un conjunto de medidas de corto, mediano y largo plazo, para 
lograr un Chile desarrollado y equitativo”, dijo Cruz. 

Añadió que “Chile país “hipercentralista”, es una de las princi-
pales conclusiones del mencionado informe, cuyas claves son las 

siguientes:  Las reformas en materia de descentralización no abor-
daron todas las aristas de un cambio complejo para romper con el 
centralismo.  Es indispensable definir el nuevo modelo de desarro-
llo de Chile. Determinar las características que deberán tener las 
instituciones del gobierno central, cuanto se transfieran compe-
tencias a los gobiernos regionales. Paralelamente es necesario 
revisar las funciones de los gobiernos municipales”.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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“Se está terminando un estudio 
integral del puente (Juan Pablo 
II) para tomar decisiones sobre 
lo que nosotros vamos a trabajar 
como ministerio”.

“Sabemos la importancia de 
seguir avanzando lo más 
rápido posible con este 
puente (Industrial)”. 
Hugo Cautivo, seremi de OO.PP.

“Este puente es una de esas 
obras el avance del 40% es 
una buena noticia para la 
región”. Daniela Dresdner, 
delegada regional

Puentes sobre el Biobío: el 
dolor de cabeza que el MOP 
intenta aliviar en la zona
Mientras la construcción del Puente Industrial acumula un 40% de avance, en las 
próximas semanas se anunciará la empresa que terminará la conexión del Puente 
Chacabuco y del inicio del Estudio de Impacto Ambiental del puente Amdel.

FOTO: MOP BÍO BÍO

VIADUCTOS HAN ENFRENTADO DIFICULTADES DE DISTINTO TIPO PERO OBRAS PÚBLICAS HA LOGRADO DESTRABAR INICIATIVAS

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Una serie de gestiones ha realiza-
do el ministerio de Obras Públicas en 
los últimos meses para poder destra-
bar y resolver las dificultades que 
han enfrentado varios de los pro-
yectos de construcción de nuevos 
puentes sobre el río Biobío en la pro-
vincia de Concepción. 

 
Puente Bicentenario 

Entre ellos se encuentra la cone-

OPERATIVO EN 2024. Para mayo 
está prevista la puesta en marcha 
provisoria del puente Industrial y para 
noviembre  la definitiva.

co es centro de la preocupación  y es 
que, a propósito de los problemas de 
conectividad  y el déficit de infraes-
tructura vial que experimenta el 
Concepción Metropolitano, el MOP 
debe tomar una decisión en torno a 
qué se hará con el puente Juan Pa-
blo II, que sufrió una serie de daños 
que han obligado a limitar la velo-
cidad máxima para circular por el 
viaducto y prohibir el paso de vehí-
culos de carga, algo que no siempre 
se respeta. 

Por ello, será el resultado de un 
estudio el que arrojará luz sobre 
cual será la decisión de Obras Pú-
blicas para este puente, como indi-
có Cautivo.  

“Hoy día se está terminando un es-
tudio integral del puente para  tomar 
decisiones sobre lo que nosotros va-
mos a trabajar como ministerio de 
Obras Públicas, que puede ser una 
conservación  mayor -que ya se ha 
hecho el 2017 con alguna manten-
ción de vigas, de sus pilares, manten-
ción de sus pavimentos- pero tenía-
mos que hacer un estudio mayor, 
que es lo que estamos desarrollando 
en la actualidad. Esperamos entregar 
noticias sobre este estudio en el pri-
mer semestre de este año y ahí tomar 
la definición, si es que lo que se rea-
liza es solo una conservación mayor 
o empezamos a trabajar en el dise-
ño de un nuevo puente sobre el río 

xión de avenida Chacabuco con el 
puente Bicentenario, obras que que-
daron abandonadas por la quiebra 
de la empresa constructora Claro 
Vicuña, a mediados de octubre pa-
sado, y que tras sortear todo el tema 
administrativo de la liquidación de 
dicho contrato, se está ad portas de 
anunciar a una nueva empresa que 
debería, por fin, concluir con dichos 
trabajos, como lo sostuvo la autori-
dad  regional de Obras Públicas, 
Hugo Cautivo.   

“Esperamos que el anuncio defini-
tivo sobre cuál va a ser la empresa que 
se va ha adjudicar  la obra, lo podamos 
hacer durante las próximas semanas  
y, por tanto, nosotros podamos tener 
el reinicio de obras, ojalá entre fines del 
primer semestre e inicio del segundo 
semestre de este año, que fueron un 
poco los plazos que inicialmente di-
mos”, sostuvo la autoridad.  

 
¿Nuevo puente Juan Pablo II? 

Pero no sólo el Puente Chacabu-
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A raíz de la difícil situación que 
afecta a la comunidad rural produc-
to de los incendios forestales, la dis-
tribuidora eléctrica CGE puso a dis-
posición de la Municipalidad de Flo-
rida un importante aporte solidario 
para enfrentar en parte estos difíci-
les momentos. 

Este aporte, consistente en más de 
9 mil artículos de primera necesidad 
para ayudar al combate de los incen-
dios forestales, fue recibido por el al-
calde de Florida, Jorge Roa, quien 
agradeció a la compañía su apoyo en 
estas instancias. 

Junto a los agradecimientos por 
esta importante ayuda solidaria, ma-
nifestó su gratitud por el gran des-
pliegue tecnico desarrollado por per-
sonal de CGE en la zona de afecta-
ción, reconstruyendo sus redes 

PubliReportaje

La compañía eléctrica realizó un aporte de más de 
9 mil artículos de primera necesidad para ayudar al 
combate de los incendios forestales.

destruidas y apoyando con el resta-
blecimiento de los empalmes domi-
ciliarios de los clientes afectados. 

Entre los elementos entregados se 
encuentran agua embotellada, bebi-
das isotónicas, mascarrillas, guantes, 
cubrenucas para cascos, chalecos re-
flectantes, antiparras, bloqueadores 
solares, rastrillos y palas forestales, en-
tre otros, que serán utilizados para el 
combate de los incendios. En días 
anteriores, la compañía eléctrica rea-
lizó aportes similares a las comunas de 
Tomé y Quirihue, también afectadas 
por los incendios forestales. 

CGE ha desplegado todos sus es-
fuerzos para reconstruir las redes de 
media y baja tensión que resultaron 
destruidas producto de los incen-
dios forestales que han afectado gran 
parte de la región de Ñuble y Biobío 

de terreno mantenga su sitio en con-
diciones adecuadas de vegetación. Se 
trata de un esfuerzo integral, comu-
nicacionalmente integrado, lo que re-
fuerzan nuestro compromiso con la 
calidad y continuidad de suministro”, 
señaló Pedro Candia, Gerente Zo-
nal(S) de CGE Ñuble-Biobío. 

Durante la emergencia, CGE ha 
reconstruido más de 33.600 metros 

CGE ENTREGA APORTE SOLIDARIO A MUNICIPALIDAD 
DE FLORIDA PARA ENFRENTAR EMERGENCIA

y, particularmente, a la comuna de 
Florida. 

“En la Región de Ñuble y Biobío, te-
nemos brigadas dispuestas y trabajan-
do en la zona durante todo el año en 
el despeje de vegetación en líneas de 
media tensión. Este punto es clave, 
porque no basta con el trabajo que 
pueda desplegar nuestra empresa, 
también requerimos que cada dueño 

de red eléctrica dañada por los incen-
dios em Ñuble y Biobío; 102 postes 
y 9 transformadores. Además, ha re-
parado más de 200 empalmes que 
quedaron inutilizados. Asimsismo, la 
compañía há dispuesto la atención 
de su Oficina Móvil y ha entregado 
generadores de respaldo a aquellos 
que se encuentran en una situación 
médica complicada. 

En paralelo, CGE está trabajando 
con la comunidad para mantener vín-
culos más estrechos, tanto con auto-
ridades y juntas de vecinos, alineados 
para fortalecer la coordinación públi-
co-privada, reforzando permanente-
mente el vínculo con los municipios 
y la sociedad civil en materias de pre-
vención, comunicación y generación 
de medidas de autocuidado. 

“En esta oportunidad y dada la 
contingencia presentada, queremos 
destacar el esfuerzo de nuestras bri-
gadas en los trabajos de reconstruc-
ción que permitieron levantar nuestras 
redes y toda la infraestructura eléctri-
ca destruida por los incendios fores-
tales, para posteriormente dar inicio 
al proceso de reconstrucción de los 
empalmes domiciliarios que también 
resultaron destruidos”, señaló Candia.

Edgardo Melo, Jefe de Delegación CGE; Francisco Campos, Coordinador de I&C CGE 
Zona Biobío; Jorge Roa, Alcalde de Florida y Georgo Henríquez, Jefe Comercial CGE.

canzar si se construye una alterna-
tiva a la Ruta 160, y una de esas op-
ciones para el MOP es la Ruta Pie de 
Monte, pero que aún sigue siendo 
una idea en el papel. Por eso, el sere-
mi de Obras Públicas informó que se 
encuentran trabajando en un traza-
do para dicha ruta, que permita de-
clararla camino público y así poder 
avanzar prontamente a la etapa de 
ingeniería de diseño, por lo que en el 
mejor de los escenario podría estar 
lista comenzado la siguiente década.  

“Sobre la Ruta Pie de Monte, hay 
que entender  que primero tiene que 
terminar  todo lo que son sus dise-
ños, realizar el Estudio de Impacto 
Ambiental y, por tanto, sólamente en 
estas materias  deberían tardar 2 o 
3 año  lo que significa esta etapa ini-
cial. Recién después, nosotros pode-
mos pensar en la ejecución de obras, 
por lo tanto, la Ruta Pie de Monte es 
una obra de mediano plazo que va a 
estar lista  de aquí a unos 7 u 8 años”, 
finalizó Cautivo.

Biobío que signifique una reposi-
ción del viaducto, que es una de las 
obras mayores que tenemos en pers-
pectiva en el mediano plazo”. 

 
Puente Amdel  

Se trata de una vieja aspiración de  la 
Asociación de Municipalidades para el 
Desarrollo Económico Local (Amdel) 
y que busca mediante un puente unir 
las comunas de Santa Juana y Hualqui 
a la altura del Talcamávida. 

Proyecto que había pasado todas 
las etapas para lograr su materializa-
ción, pero que debió retroceder su 
avance, luego que Contraloría inter-
pretará, tras la entrada en vigencia 
de la nueva ley de Humedales, que el 
río Biobío era considerado en toda su 
extensión parte de una red de hume-
dales y que para intervenirlo se re-
quería de un Estudio de Impacto 
Ambiental. Como el proyecto del 
puente no lo tenía, se debió detener 
el avance, pero el representante del 
MOP en la región aclaró que esperan 
retomar el proyecto este año.  

“Nosotros teníamos planificado 
realizar la licitación este año del 

puente Amdel, pero hubo una rein-
terpretación de Contraloría en rela-
ción al registro que tiene en materia 
de humedales urbanos a nivel país 
(...) Así que ya se ha definido el com-
promiso financiero del ministerio 
para  realizar financiar el estudio. Por 
lo tanto, vamos a empezar a traba-
jar en el puente Amdel ¿En qué eta-
pa? En la etapa de Estudio de Impac-
to Ambiental necesario para poder 
ejecutar la obra y también en el pro-
ceso de expropiaciones para poder 
ejecutar las obras”.      

 
Puente Industrial 

Es por ahora, el proyecto más cer-
cano a materializarse. Lleva 40% de 
avance y se espera que en 2024, en 
noviembre del próximo año, se en-
tregue al uso de manera definitiva. 
De hecho, para mayo del mismo año, 
debería ser entregado al uso de ma-
nera provisoria.  

Se trata del puente Industrial, una 
obra que unirá las comunas de San 
Pedro de la Paz y Hualpén con una 
inversión 272 millones de dólares 
que se lleva adelante en modalidad 

de concesión y que para usarlo debe-
rá tener instalado un TAG. 

Por ello, y porque se trata del pri-
mer viaducto que se construye en 
la zona bajo la renovada norma sís-
mica y además permitirá dar algo 
de alivio a la congestiona avenida 
Pedro Aguirre Cerda, es que las au-
toridades regionales valoraron su 
rápido avance.     

“La región del Biobío requiere 
obras de infraestructura, de hecho 
tenemos un retraso importante en 
este tipo de obras justamente para 
avanzar en los temas de congestión. 
Este puente es una de esas obras y el 
avance del 40% es una buena noticia 
para la región y será una alternativa 
más para las personas que tienen 
que hacer el cruce del río Biobío y 
que justamente va a apuntar a des-
pejar las vías que tenemos en estos 
momentos colapsadas por la con-
gestión vehicular”, aseveró la delega-
da regional, Daniela Dresdner.  

 
Ruta Pie de Monte  

Pero el máximo provecho del 
puente Industrial solo se podrá al-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

es el costo actual de la 
construcción del puente 
Industrial que unirá Hualpén 
y San Pedro de la Paz.

 millones

US$272

Durante este año se 
conocerá el resultado del 
análisis que indicará si es 
necesario reparar o 
reemplazar el viaducto. 

Puente Juan Pablo 
II bajo estudio
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A POCOS MINUTOS DEL CENTRO DE CONCEPCIÓN

Caleta Alto del Rey: 
sale del anonimato 
a punto de esfuerzo 
y trabajo 
Ubicada en San Pedro de la Paz, este rincón de la zona, ha ido 
poco a poco dándose a conocer. Una vida de sacrificio centrada 
en la pesca donde termina el Biobío y comienza el mar.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

LA GASTRONOMÍA también se ha ganado un espacio 
en la caleta y ofrece alternativas para disfrutar de 
distintos platos de comida. 

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

A LA ESPERA de salir a la mar los pescadores trabajan en tierra en sus 
redes para poder lograr nuevas capturas.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

UN ESPACIO DE TRANQUILIDAD 
ofrece también la caleta cuando el 
mar esta calmado y el sol de otoño 
acompaña.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

EN TRANSPORTE PÚBLICO 
también se puede llegar a esta 

caleta ubicada en la ribera sur del 
Biobío en San Pedro de la Paz.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

EL TRABAJO CON LAS REDES es 
fundamental para asegurar el éxito y 
lograr llegar con peces a la caleta. 
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FOTO: PODER JUDICIAL.

LOS JUZGADOS de Familia han ido ingresando nuevos nombres al 
registro de deudores.

I. MUNICIPALIDAD DE CORONEL
DIRECCION ADMINISTRACION SALUD MUNICIPAL

ESTADO DE SITUACIÓN FINANCIERA DEPARTAMENTO DE SALUD AÑO 2022

DENOMINACIÓN
C X C TRANSFERENCIAS CORRIENTES

Del Servicio de Salud
De Otras Entidades Publicas
De la Municipalidad a Salud

C X C OTROS INGRESOS CORRIENTES
C X C RECUPERACIÓN DE PRÉSTAMOS
SALDO INICIAL DE CAJA

TOTAL INGRESOS

 17.693.529

1.306.244
48.574

2.128.537

21.176.884

17.693.529
15.667.756

277.738
1.748.035

05

08
12
15

03
006
099
101

21

22
23

26
29

31
34

01
02
03

M$CÓDIGO DENOMINACIÓN
C X P GASTOS EN PERSONAL
Personal de Planta
Personal a Contrata
Otras Remuneraciones

C X P BIENES Y SERVICIOS DE CONSUMO
C X P PRESTACIONES SOCIALES DEL 
EMPLEADOR
C X P OTROS GASTOS CORRIENTES
C X P ADQUISICION DE ACTIVOS NO 
FINANCIEROS
C X P INICIATIVAS DE INVERSION
SERVICIO DE LA DEUDA PUBLICA

SALDO FINAL DE CAJA

TOTAL GASTOS

  14.249.982

3.449.086

80.395
173.454

247.603
310.007
155.948

2.510.409

21.176.884

7.947.239
2.149.762
4.152.980

M$CÓDIGO

INGRESOS AÑO 2022 GASTOS AÑO 2022

RESUMEN DE REMUNERACIONES POR CATEGORIA FUNCIONARIA EN MILES DE $ AÑO 2022

 SUELDO
ASIG.ATEN.PRI.
AGUINALDO
AJUSTE I.T
ASIG MUNIC MED VAR
ASIG. MERITO
ASIG. MUN. JEFATURA
ASIG. MUN. PERMANCI
ASIG ZONA
ASIG.DES.COLECT.
ASIG.DES.DIF.
ASIG.FAMILIAR
ASIG.MUNICIPAL
ASIG. POST TITULO
ASIG.RESPONSABILIDA
ASIGNACION MED ESPECI
ASIG. ESPECIAL ESTIM
BENE. SALA CUNA
BON. LEY 18717
BONIFI. CHOFER
BONO ADICIONAL
BONO APS
BONO ESCOLAR
BONO TERM. NEGOCIACI
BONO TRATO USUARIO
BONO VACACIONES
DEV.VARIAS
Horas Extras 25%  (Tr
Horas Extras 50% (Tri
RET.ASIG.FAM.
MUTUAL
OTRAS REMUNERACIONES ( HONORARIOS, 
VIATICOS, OTROS)

TOTAL GENERAL

 516.408 
 516.408 

 7.101 
 8.890 

 90.306 
 24.310 
 26.790 
 3.640 

 103.282 
 174.417 

 437 
 316 

 327.603 
 8.015 

 19.463 
 20.926 

 794 
 644 

 15.023 
 -   

 67 
 1.120 
 1.262 
 7.980 

 18.682 
 3.750 
 3.257 
 319 
 309 

 -   
 17.019 

1.918.536 

 1.344.635 
 1.344.635 

 23.214 
 44.186 

 -   
 54.198 
 47.998 
 20.709 

 271.539 
 408.603 
 13.972 
 1.632 

 71.291 
 32.934 
 49.534 

 352 
 3.873 
 3.113 

 48.040 
 -   

 367 
 3.220 
 7.337 

 25.460 
 56.329 
 13.200 
 3.109 
 3.705 
 4.108 
 657 

 44.936 

3.946.886 

 943.821 
 943.821 
 27.765 
 21.090 

 -   
 32.965 
 6.052 

 24.779 
 190.603 
 320.129 
 37.034 
 5.909 

 89.693 
 508 

 -   
 -   

 1.890 
 1.020 

 54.432 
 -   

 4.236 
 3.500 

 12.148 
 37.430 
 67.302 
 16.650 
 2.066 
 5.753 

 13.459 
 658 

 32.474 

2.897.187 

  71.240 
 71.240 
 2.091 
 2.033 

 -   
 3.091 

 -   
 1.995 

 15.191 
 20.680 
 4.971 
 270 

 3.813 
 -   
 -   
 -   

 111 
 -   

 4.225 
 -   

 234 
 252 
 552 

 2.375 
 4.731 
 1.200 
 279 

 1.169 
 3.350 

 4 
 2.453 

217.549 

 184.810 
 184.810 

 7.634 
 8.989 

 -   
 6.107 
 858 

 4.112 
 36.962 
 47.587 
 2.676 
 1.232 

 14.211 
 -   
 -   
 -   

 1.430 
 -   

 13.624 
 -   

 967 
 532 

 2.170 
 9.785 

 14.142 
 4.150 
 582 
 710 
 511 
 171 

 6.173 

554.937 

 288.246 
 288.246 
 13.499 
 10.770 

 -   
 10.690 

 68 
 9.338 

 58.096 
 84.554 
 17.747 
 1.875 

 40.888 
 -   
 -   
 -   

 1.480 
 -   

 24.702 
 29.823 
 1.067 
 1.288 
 2.603 

 18.050 
 28.903 
 8.800 
 1.517 
 7.016 

 26.928 
 394 

 10.377 

986.963 

 3.349.159
3.349.159

81.305
95.957
90.306

131.361
81.766
64.573

675.673
1.055.970

76.837
11.234

547.498
41.458
68.997
21.277

9.578
4.776

160.047
29.823

6.938
9.912

26.072
101.080
190.089

47.750
10.811
18.673
48.665

1.884
113.433

3.727.922

14.249.982 

ITEM CAT. A CAT. B CAT C. CAT. D CAT. E CAT. F TOTAL M$

4 mil 501 
deudores

Ya han pasado cuatro meses desde 
que entró en vigencia el Registro de 
Deudores de Pensión de Alimentos, 
instrumento que se creó al alero de la 
Ley N°21.389 con el objeto de promo-
ver y garantizar el cumplimiento del 
pago de las pensiones de alimentos.  

Y tras ese plazo, el Poder Judicial in-
formó que el balance a la fecha es que 
a nivel nacional ya van 50 mil 432 in-
gresos, de los cuales 4 mil 501 son de 
los tribunales de la jurisdicción de la 
Corte de Apelaciones de Concepción.  

De esta forma, los incumplimien-
tos acumulan en la región, la suma 
de $6.751 millones 159 mil 801 pesos 
aproximadamente. Mientras que a 
nivel nacional la cifra sobrepasa los 

Crece Registro de Deudores 
por Pensión de Alimentos

La magistrado reconoció que ha 
habido dificultades en la implemen-
tación de la ley. Ejemplo de ello es 
que en el Tribunal de Familia de 
Concepción hay más de 8 mil liqui-
daciones pendientes, pero solo hay 
1.800 personas en el registro. Esto, 
indicó, se debe a dos situaciones: 
““Uno, por la falta de recursos, pero 
la otra es porque la gente no lo ha pe-
dido, entonces efectivamente se in-
vita a las personas que tienen estas 
causas sin movimiento o con pen-
siones alimenticias impagas a que 
recurran al tribunal para efectos de 
poder ingresar al sistema y que esto 
se haga efectivo para ellos”. 

Este trámite puede efectuarse a 
través de la Oficina Virtual del Poder 
Judicial, en trámite fácil y en la ven-
tana “Solicitud para convertir el 
monto de la pensión en unidades tri-
butarias mensuales (UTM)”, indicó.

Hospital Penco Lirquén 
moderniza atención 
odontológica

miento va permitir resolver la 
lista de espera y bajar los tiem-
pos de atención de los pacientes,  

“Es un proceso higiénico, es 
un proceso más corto en sesio-
nes clínicas, bajo de seis sesio-
nes a tres, y que va en beneficio 
directo de nuestros usuarios 
de la comuna, pero también de 
otras, porque nosotros tam-
bién absorbemos lista de espe-
ra de otros hospitales”, indicó la 
profesional.  

El Dr. Juan Luis Labraña, di-
rector (S) Hospital Penco Lir-
quén, agregó que “vamos a me-
jorar la calidad de la atención de 
nuestros usuarios, esperamos 
tener un impacto importante 
en la lista de espera odontológi-
ca, tanto en la antigüedad como 
en la cantidad y con eso vamos 
a mejorar la atención de nues-
tros usuarios”.

Con el propósito de optimi-
zar los procesos de atención, la 
Unidad de Especialidades 
Odontológicas del Hospital 
Penco Lirquén adquirió un sis-
tema digital de escaneo intrao-
ral, que ayuda al diseño y la ela-
boración de prótesis fijas y re-
movible denominado CAD 
CAM. 

La especialista en Rehabilita-
ción Oral, Dra. Claudia Corva-
lán, explicó  que la llegada de 
este equipamiento es posible 
gracias al convenio docente 
asistencial con la Universidad 
Andrés Bello y permitirá  digita-
lizar todo el proceso odontoló-
gico de todas las especialida-
des de nuestro hospital, de 
odontopediatría, ortodoncia, 
cirugía maxilo facial, periodon-
cia y endodoncia. 

La adquisición del equipa-
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65 mil 430 millones de pesos.  
Esto efectivamente evidencia que 

las deudas por pensión alimenticia 
en nuestro país no se cumplen, ya 
que las deudas son millonarias”, co-
mentó Claudia Castillo, jueza del 
Juzgado de Familia de Concepción.  

hay ya en el registro 
implementado desde 
diciembre pasado en la 
jurisdicción de la Corte de 
Apelaciones de Concepción. 
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7 brotes de gripe 
aviar se han 

Contagio de gripe aviar en humanos 
pone en alerta a los equipos de salud

PRIMER CASO AFECTA A UN HOMBRE DE 53 AÑOS DE ANTOFAGASTA 

Hasta hace algunas semanas 
los casos de gripe aviar (H5N1) 
se veían lejanos para la afecta-
ción humana. Sólo se concen-
traban en aves de criaderos y en 
forma aislada en plantas indus-
triales, como la de Agrosuper de 
Rancagua, contaminación que 
obligó a suspender por 28 días 
la exportación de productos 
avícolas, pero que no evidencia-
ba un riesgo para la población. 

Ahora el panorama cambió 
radicalmente. La ministra de 
Salud, Ximena Aguilera, con-
firmó el primer caso de gripe 
aviar, causada por un virus de la 
familia Orthomyxoviridae, en 
un humano. Contagio informa-
do por Instituto de Salud Públi-
ca (ISP) en un hombre de 53 
años que permanece hospitali-
zado “estable dentro de su gra-
vedad”, dijo y agregó que espe-
ran sea un caso esporádico. 

Aguilera advirtió que “las 
personas que se contagian (...) 
pueden tener un cuadro gra-
ve”, que puede ir desde sínto-
mas similares a un resfrío, neu-
monía e, incluso, derivar en el 
fallecimiento del afectado. 

Actualmente se estudia la 
fuente de contagio del hombre 
de Antofagasta, si existen ante-
cedentes de otras personas del 
entorno del paciente que pue-
dan estar enfermas. Por el mo-
mento el Minsal recalcó que 
no se debe manipular aves o 
mamíferos enfermos o muer-
tos, pues contagian la enfer-
medad y aseguró que este pri-
mer caso no implica un quiebre 
en la tendencia. 

“A la fecha no existe antece-
dente de transmisión persona a 
persona de este cuadro de in-
fluenza aviar. El riesgo para los 
seres humanos está restringido 
a aquellas personas que están 
en contacto directo con anima-
les enfermos”, dijo Eduardo Ba-
rra, seremi de Salud. 

En caso de detectar cambios 
en aves u otros mamíferos 
como: falta de apetito, descoor-
dinación, plumaje erizado, res-
piración dificultosa, secrecio-
nes nasales y diarrea, el seremi 
recalcó que se debe llamar al 
Servicio Agrícola y Ganadero 
(SAG)  al 2 2345100, o bien, a 
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Aún se investiga el foco de contagio del hombre en Tocopilla. Neopo sólo se realizaba 
en Santiago.  Especialistas advierten que perros y gatos pueden ser víctimas del nuevo 
virus si están en contacto con aves enfermas o las cazan.

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

nario y académica de la Facul-
tad de Medicina de la Universi-
dad Católica de la Santísima 
Concepción, aseveró que la de-
tección de casos de gripe aviar 
en aves es rápida y, a su juicio, 
el país está en un buen pie para 
controlar y contener brotes de 
la enfermedad. 

El consumo humano de pro-
ductos derivados de las aves, 
según la docente del Departa-
mento de Ciencias Básicas y 
Morfología, es seguro cuando 
proviene de granjas de alimen-
tación establecidas, porque el 
sistema de inocuidad del país es 
óptimo. No obstante, sostuvo 
que lo ideal es consumir huevos, 
pollo y pavo bien cocidos y evi-
tar preparar mayonesa casera. 

Advirtió que hay poner es-

do o cuando una persona toca 
algo que contiene el virus y lue-
go se toca la boca, ojos o nariz”, 
explicó. 

Las infecciones por influen-
za aviar en humanos “son extre-
madamente infrecuentes y 
ocurren después de un contac-
to cercano, prolongado y sin 
protección con aves infecta-
das, ya sea por manipulación o 
contacto con las secreciones o 
deposiciones de los animales”, 
agregó y complementó que de 
ser necesario entrar en contac-
to con las aves las personas de-
ben tener elementos de pro-
tección personal, vale decir 
mascarilla y guantes, además 
del lavado de manos.                                                                                                                                                             
Las personas pueden presentar 
síntomas de la enfermedad 

hasta 10 días después de su ex-
posición con aves infectadas y, 
en ese caso, lo ideal es testear-
se y permanecer en aislamien-
to total hasta confirmar que 
no presenta una infección por 
virus de influenza aviar. 

Cabe destacar que el trata-
miento varía y se basa en los sín-
tomas. En general, es usado el 
medicamento antiviral oselta-
mivir (Tamiflu) o zanamivir (Re-
lenza) que puede disminuir la 
gravedad de la enfermedad. Para 
que este medicamento funcione, 
debe  comenzar a tomarla den-
tro de las 48 horas siguientes 
después del inicio de síntomas. 
Todo bajo prescripción médica. 

 
Consumo de productos 

Tania Grant, médico veteri-

Contagios en humanos 
Hasta el momento no se co-

nocen contagios de humano a 
humano, pero según Richard 
Pebody, epidemiólogo de la Or-
ganización Mundial de la Sa-
lud, “tenemos que prepararnos 
por si el virus de la gripe aviar se 
propaga de persona a persona”. 
Agregó que, para evitar riesgos, 
es que la población se aleje de 
animales moribundos. 

David Torres, médico y epi-
demiólogo, destacó que la in-
fección en humanos por los vi-
rus de la influenza aviar pueden 
ocurrir cuando el virus entra a 
través de los ojos, la nariz o la 
boca de una persona, o bien 
por medio de la inhalación. 
“Esto pasa cuando el virus está 
presente en el aire y es inhala-

detectado a nivel 
regional. Se han tomado 
45 muestras del virus 
que arrojan un 4,4% de la 
positividad total del país.

o f i c i n a . i n f o r m a c i o -
nes@sag.gog.cl o enviar un 
mensaje a + 56 9 69089780. 

Detalló, además, que en aves 
se puede presentar una menor 
producción de huevos, con cás-
cara blanda o deforme; hincha-
zón de cabeza y color azulado 
de la cresta, barbillas y patas, 
que permanezcan postrados y 
ante el aumento de mortalidad. 
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Dispónese la suspensión del tránsito vehicular en 
calle 2 entre Calle 3 y fin de calle, de Valle Quinta 
Junge, sector Pedro de Valdivia de esta Comuna, 
con el objeto que la empresa VERSOLI LIMITADA: 
76.163.772-K, efectúe faenas de montaje de una 
grúa torre en la obra “Edificio J”, ubicada en calle 
2 frente al N° 171 el Sábado 1 y el Domingo 2 de 
Abril de 2023, entre las 08:00 y las 18:00 horas.

POR ORDEN DEL ALCALDE

PABLO
IBARRA IBARRA
SECRETARIO
MUNICIPAL

SERGIO JOSÉ
MARÍN ROJAS
DIRECTOR DE

TRÁNSITO

REMATE 31 de marzo 2023 12:00 Hrs, Liquidación 
concursal, rol C-739-2022 Tribunal: 1º Juzgado de 
Letras de Curicó / Andrade AUTOMOVIL 
PPU.CKGK.21-5 Año: 2010 CHEVROLET SPARK LITE HB 
1.0 (motor sin funcionar) min $1.000.000 Comisión 7% 
+IVA. Liquidador Jaime González  Martillero Concursal 
RNM 1830 Gabriel Zambrano, Móvil: 984890298. 
Bosque mar 225 LT1. San Pedro de la paz caución 
$500.000

pecial cuidado en produccio-
nes con menor regulación 
como la que se da en las zonas 
rurales o casas particulares, so-
bre todo si no hay claridad de la 
trazabilidad de los productos. 

La docente comentó que una 
persona puede ser contagiada 
por el eventual contacto pro-
longado con un ave o animal 
contagiado, vivo o muerto, con 
sus desechos. “Por ejemplo, 
cuando una gallina aletea, des-
prende el virus que puede ser 
inhalado por alguien. Enton-
ces, hay que evitar el contacto 
con animales que presentan un 
comportamiento distinto o si 
deja de comer”. 

De acuerdo a la profesional 
los casos reportados desde que 
apareció la gripe aviar, hace 20 
años, habla de una tasa de mor-
talidad del 30 a 50%, por lo que 
hay que estar atentos bajo un 
contacto con aves. 

Recalcó que se debe tener 
mayor cuidado con las perso-
nas que trabajan en granjas aví-
colas, considerando una expo-
sición mayor. Se debe estar en 
alerta a la evolución, pero, se-
gún dijo, la pandemia por Co-
vid-19 ha servido para aumen-
tar la preparación en la pobla-
ción de cómo cuidarse de mejor 
manera. 

Tomando en cuenta que la 
gripe aviar incluye síntomas 
respiratorios que se pueden 
complicar, la Seremi de Salud 
reiteró el llamado a la comuni-
dad para que se vacunen con la 
fórmula bivalente contra la Co-
vid-19 y con la que protege de la 
Influenza, que si bien no prote-
gerá de la gripe aviar, podría 
contribuir a dar una mayor pro-
tección a la población. 

 
Mascotas en riesgo  

A pesar que se pueda creer 
que sólo las aves y algunos ma-
míferos como los cerdos pue-
den contraer la gripe aviar, la 
realidad es que debido a su alta 
patogenicidad perros y gatos 
también pueden enfermar y 
morir. 

Sergio Donoso, director del 
departamento de Patología y 
Medicina Preventiva de Veteri-
naria de la Universidad de Con-
cepción (UdeC), recalcó que el 
virus tiene un perfil zoonótico 
que puede alcanzar a los huma-
nos y mascotas cuando tienen 
un contacto estrecho, es decir, 
con secreciones de aves enfer-
mas o muertas, que pueden ge-
nerar un cuadro respiratorio. 

“Manipular no es sólo tocar 
con las manos (...) una persona 
que esté en el borde costero y 
haya movido un ave muerta 
por influenza aviar con su za-

de infecciones en humanos y la 
contención de la potencial 
transmisión entre personas. 

“Es importante mantener la 
vigilancia del virus en aves y 
cerdos para detectar a tiempo 
cualquier cambio significativo 
en su genética que pueda vol-
verlo más fácilmente transmi-
sible a las personas y de perso-
na a persona, dado que, si esta 
situación sucediera, se podría 
generar una pandemia”, desta-
có Vicari. 

 
Control de casos 

El Servicio Agrícola y Gana-
dero (SAG) puso a disposición 
de la comunidad una base de 
datos relativa a la influenza 
aviar, que será actualizado 
mensualmente, y que hasta el 
momento indica que a nivel na-
cional son 14 las regiones que 
registran casos y que la enfer-
medad se ha detectado en 38 
especies. 

Hasta el momento se han 
muestreado 4 mil 630 aves en el 
sector industria, 3 mil 204 sil-
vestres, 27 mil 183 aves de tras-
patio y 8 especies de mamíferos. 
El resultado fue 55 especies de 
traspatio y 3 de planteles in-
dustriales como positivas. 

A nivel regional se han de-
tectado 7 brotes que se encuen-
tran en control. Se han tomado 
45 muestras, que arrojan un 
4,4% de positividad del total na-
cional, siendo la región de la 
Araucanía con 119 muestras y 
12,65% de positividad, la más 
afectada del país, seguida de 
cerca por la región de Ataca-
ma, lugar donde se han obteni-
do 116 muestras de las que el 
11,34% son positivas. 
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de las casas si la consumieron”. 
En el caso de los perros lo 

correcto, dijo, es sacarlos siem-
pre con correa, evitar que se 
acerquen a aves muertas y, en 
caso de síntomas respiratorios 
o muerte reportar al médico 
veterinario y al SAG. 

Guantes, mascarilla y doble 
bolsa para depositar el ave 
muerta, si es que sólo se trata de 
una, serán necesarios para en-
terrarla. Mismos elementos de 
protección deberán ser usados 
cuando se limpia la cama de la 
gallina, fertilizante natural que 
deberá ser expuesta al sol, lejos 
de casas y mascotas. 

 
Trabajo preventivo 

La Organización Panameri-
cana de la Salud (OPS), que 
alertó el 17 de enero de los cre-
cientes brotes de gripe aviar a 
nivel global, realizó reciente-
mente un encuentro en Brasil 

con países que pertenecen a la 
organización, entre ellos Chile, 
para acordar las tácticas de 
control de la enfermedad y mi-
tigar la posibilidad de que se 
extienda a humanos. 

“La salud animal y humana 
están interconectadas por lo 
que la colaboración entre los di-
versos actores de la interfaz es 
fundamental para prevenir la 
transmisión de la gripe aviar a 
las personas, detectar rápida-
mente casos en humanos, cui-
dar a posibles pacientes, y res-
ponder a brotes”, afirmó An-
drea Vicari, jefe de la Unidad de 
Gestión de Amenazas Infeccio-
sas de la OPS. 

Entre las recomendaciones 
figuran: reforzar el trabajo en la 
prevención y control de los bro-
tes de influenza aviar, crear una 
comisión técnica nacional para 
el intercambio y análisis de in-
formación entre los ministerios 
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pato, puede ingresar a un plan-
tel y llevar la enfermedad por lo 
que es posible que las masco-
tas enfermen”. 

Paula Aravena, directora del 
Centro de Rehabilitación de 
Fauna Silvestre de la UdeC, ase-
veró que en general en las mas-
cotas hay baja probabilidad de 
contagio, pero cuando ocurre 
es altamente mortal. 

“El contagio de perros y gatos 
que estén en contacto con aves 
infectadas es una probabilidad. 
Por eso hay que evitar llevar pe-
rros sueltos a las playas (...) pre-
sentan síntomas parecidos a 
gripe, secreción nasal, ocular, 
problemas neurologicos, com-
portamiento extraño. Aves que 
no vuelan, que chocan con re-
jas bajas o que caen desmaya-
das en pleno vuelo”. 

En brotes anteriores, según la 
especialista, se ha visto conta-
gio en animales tras consumir 
carne cruda de ave, por lo que 
aves enfermas no deben ser 
usadas nunca para el consumo 
y, en ese sentido, llamó a tener 
especial cuidado con felinos 
que tiendan a cazarlas. “Un co-
llar con campanita o cascabel 
podría advertir a las aves el mo-
vimiento del gato y así evitar 
que este se acerque a ellas. Aho-
ra si el ave está muy enferma 
quedará expuesta al felino que 
podrá llevar el virus al interior 

de Salud, Agricultura y Ambien-
te y, fortalecer la vigilancia y 
respuesta a la gripe aviar. Tam-
bién se destacó la necesidad de 
elaborar estrategias de comuni-
cación de riesgo efectivas y la 
participación comunitaria. 

Se consideran clave el cum-
plimiento adecuado de las nor-
mas de higiene y de bioseguri-
dad en los trabajadores expues-
tos a aves infectadas o 
superficies contaminadas, así 
como la detección temprana 
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Subsecretaria de Educación: 
“No se van a fusionar 
escuelas damnificadas” 

ALEJANDRA ARRATIA, DESDE LA REGIÓN DEL BIOBÍO

La Subsecretaria de Educación, 
Alejandra Arratia, en visita a la Re-
gión del Biobío, participó de activi-
dades en Tomé, Lota y Concepción. 
Se reunió en asamblea con los asis-
tentes de la educación, escuchó sus 
observaciones y participó del reco-
nocimiento a Braulio Castro, presi-
dente Regional del Cuerpo de Bom-
beros y asistente de la educación, 
por su labor en la emergencia de los 
incendios en febrero. 

En conversación con Diario Con-
cepción, reafirmó el compromiso de 
no fusionar establecimientos edu-
cacionales en el proceso de recons-
trucción tras los siniestros que afec-
taron a diversos recintos. También se 
refirió al Plan de Reactivación Edu-
cacional que contiene tres ejes: re-
vinculación, convivencia y fortaleci-
miento de aprendizajes.     

En cuanto a las escuelas des-
truidas por los incendios que te-
nían menor número de estudian-
tes ¿Existe posibilidad que sean 
fusionados? 

No, nosotros no estamos pensan-
do en fusionar escuelas ahora, para 
nada. Ese no es el diseño de recons-
trucción. Es más, conversando con 
el equipo nos comentaban que algu-
nas escuelas que tenían muy poqui-
tos niños ahora están recibiendo 
más niños. Se produce un efecto es-
pecial, pasa algunas veces, cuando 
uno sufre situaciones muy difíciles 
que se produce más cohesión en ese 
espacio y han empezado a llegar más 
niños. No estamos haciendo un dise-
ño que implique fusionar escuelas ni 
en esa zona, ni en otra. 

¿Han detectado alguna baja 
de matrícula en la Región? 

Estuvimos conversando sobre este 
tema en la reunión ampliada de ins-
tituciones del ámbito educativo, y 
pudimos ver que el año pasado se lo-
gró recuperar un número importan-
te de matrículas de niños y niñas.  

Logramos recuperar algunos ni-
ños y niñas que no estaban matricu-
lados en el año anterior y ha aumen-
tado un poco la matrícula. En algu-
nos establecimientos puede bajar, 
pero en general cuando uno mira el 
global ha aumentado. Confiamos 
que tiene que ver con el Tercer Eje del 
Plan Reactivación que es asistencia 
y revinculación educativa. Lo que 
hemos hecho es potenciar la búsque-
da de estudiantes que no han esta-
do necesariamente matriculados, 
por distintas razones en el contexto 
de la pandemia. Se produjo distan-
ciamiento de los niños de la escue-
la, por razones comprensibles. La 
verdad es que nosotros sabemos que 
la suspensión de clases tenía un im-
pacto muy fuerte especialmente so-
bre estudiantes que no tenían posi-
bilidad de conectarse, que estaban 
más distantes del establecimiento y 
para ellos sostener el vínculo con la 
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La autoridad nacional, se refirió a 
los planes de reactivación y 

reconstrucción necesarios para 
recuperar los procesos pedagógicos 

tras los incendios y pandemia.

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA SUBSECRETARIA   
de Educación se reunión con 
representantes de gremio de los 
asistentes de la educación dónde 
escuchó sus solicitudes.

escuela era muy difícil.  
¿Cómo se trabajó esa revin-

culación? 
Los docentes, los equipo directi-

vos hicieron un esfuerzo tremendo, 
lo hemos visto desde el Ministerio de 
Educación a lo largo del país. Asis-
tentes de la Educación que iban a las 
casas de los niños a buscarlos, pro-
fesores, incluso equipos directivos. 
Inevitablemente la suspensión de 
clases tuvo un impacto y por eso 

ahora estamos haciendo muy fuer-
temente este proceso de revincula-
ción y énfasis en la asistencia, no 
sólo queremos que vayan, sino que 
vayan todos los días. Que aprendan, 
lo pasen bien, que la escuela sea un 
espacio positivo para ellos, eso tam-
bién es un recurso protector frente 
a la inasistencia. Cuando están mo-
tivados frente a lo que pasa en la es-
cuela, ellos mismos piden ir, y por el 
contrario cuando tienen problemas 

de convivencia escolar y violencia los 
niños no quieren ir. A todos les pue-
de resonar el caso de algún niño que 
no quiere ir a la escuela porque tie-
ne un problema con alguien. Por eso 
es importante ver este problema 
desde una perspectiva bien integral. 

¿Este Plan de Reactivación im-
plica contratación de personal 
en la Región del Biobío? 

Como parte del Plan de Reactiva-
ción, nosotros tenemos un recurso 
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ido pasando, sobre todo después de 
la pandemia, que se ha generado tal 
conciencia y claridad respecto de la 
necesidad de abordar de modo más 
decidido o más profundo los desafíos 
de la convivencia, que en general los 
establecimientos educacionales es-
tán abordando esto y están tenien-
do una persona encargada de la con-
vivencia escolar y existe además la 
dupla psicosociales. Y también lo 
conversamos en la reunión con los 
asistentes de la educación, por ejem-
plo, de la interculturalidad que se 
da producto, por un lado de a las 
distintas culturas que tenemos den-
tro de Chile y además múltiples que 
han ido llegando al sistema educa-
cional con el aumento de los proce-
sos migratorios. Vemos en las escue-
las que eso genera un desafío. Eso re-
quiere procesos formativos también 
para poder abordarlos queremos re-
conocer esa diferencia cultural, va-
lorarla y darle cabida. En el fondo ge-
nerar una escuela que sea más diver-
sa intercultural donde eso se valore 
en contraste a querer que sea todos 
muy igual, estamos avanzando deci-
didamente en una educación que 
reconozca esa diversidad que la va-
lore dentro del proceso educativo. 

para contratar personas que pue-
dan apoyar con los procesos de re-
vinculación, efectivamente, eso es 
parte de lo que se aprobó. Que pue-
dan apoyar el proceso que ya hacen 
las escuelas, esto es para todo el país, 
y eso tiene una bajada regional para 
contratar un grupo de personas. Los 
asistentes de la educación tienen un 
rol clave en eso, pero la idea es poder 
reforzar y apoyarlos.  

¿Existe contratación de per-
sonal específico para la convi-
vencia escolar? 

Lo que pasa es que ahora hay legis-

lación que indica que deben existir 
encargados de convivencia escolar 
en establecimientos educacionales 
por sobre 200 estudiantes con una 
contratación de 40 horas. Además, 

los establecimientos tienen que te-
ner un plan de convivencia, es par-
te de la mirada integral que se le da 
al proceso educativo. Es bien im-
portante que al final de día, lo que ha 
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resultaron dañadas con los 
incendios forestales en la 
Región, las que será 
reconstruidas en su totalidad. 

escuelas 
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observó que el año pasado 
se logró recuperar un 
número importante de 
matrículas de niños y niñas.

Con el equipo 
regional, Arratia  

Una importante sorpresa 
traerá la 6ta edición de la No-
che del Cinsault, que tradicio-
nalmente se realiza en la loca-
lidad de Ñipas, comuna de 
Ránquil, y cuyo objetivo es 
promocionar esta cepa típica 
del Valle del Itata. Y es que 
por primera vez la actividad 
cambiará su locación y se rea-
lizará este próximo sábado 
15 de abril en el Hotel Mari-
na del Sol, en Talcahuano. 

Este cambio permitirá que 
aquellos habitantes del Gran 
Concepción que son aman-
tes del mundo del vino -y 
también los que no lo son 
tanto-, conozcan un poco 
más de esta tradicional cepa 

PubliReportaje

Actividad, que se realizará el próximo sábado 15 de 
abril en el Hotel Marina del Sol, reunirá a diversas 
viñas de la zona que se vio gravemente afectada por 
los incendios forestales ocurridos en febrero.

patrimonial. 
“Llevar la Noche del 

Cinsault a Talcahuano es una 
tremenda oportunidad para 
que las personas conozcan 
más del trabajo que realizan 
los pequeños productores 
con esta cepa patrimonial, y 
también para que disfruten 
con su inigualable sabor. Por 
eso quiero invitar a todo el 
mundo para que nos acom-
pañe y así podamos promo-
cionar más el enoturismo de 
la zona”, señaló el alcalde de 
Ránquil, Nicolás Torres.   

A cargo de la organización 
del evento, que se iniciará a 
las 19:00 horas, están MDS 
Hoteles y la empresa ARAU-

después de los difíciles mo-
mentos que pasaron tras los 
incendios. Esta iniciativa es 
una más de las que venimos 
realizando desde más de una 
década junto a los viñateros 
del Valle”. 

Por el lado de MDS Hote-
les, su gerenta Corporativa, 

Pilar Varela, contó que “en 
MDS Hoteles estamos feli-
ces de ser parte de la nueva 
versión de Noche del 
Cinsault. Parte de la misión 
que perseguimos como com-
pañía es contribuir al desarro-
llo económico local de cada 
ciudad donde nos encontra-
mos, por esta razón es tan im-
portante participar de esta 
instancia, ya que en ella for-
talecemos el encadenamien-
to productivo de diversos 
emprendedores del mundo 
vitivinícola y contribuimos al 
posicionamiento de los vinos 
de nuestra región. 

Las entradas para la activi-
dad ya se pueden comprar en 
la página web enoticket.cl, y 
quienes las adquieran ten-
drán derecho a una copa, de-
gustación de vinos y una ta-
bla de quesos, además de 
disfrutar de diversas activida-
des preparadas.

VIÑATEROS DEL ITATA TRAERÁN LA TRADICIONAL 
NOCHE DEL CINSAULT A TALCAHUANO

CO. Karina Soto, Subgerente 
de Asuntos Públicos de esta 
última, destacó que “espe-
ramos que llegue mucha gen-
te y apoye a los viñateros con 
este gran producto, más aho-
ra que con las ventas podrán 
tener recursos que les per-
mitirán seguir trabajando 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

ALEJANDRA ARRATIA  
inuguró, además, el año 
escolar en un 
establecimiento 
educacional de Lota.   
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Presidenta de la Agrupación de 
Universidades Regionales de Chile 
AUR desde agosto 2022, la Rectora 
de la Universidad de Aysén, Natacha 
Pino Acuña, fue elegida en el cargo 
de manera unánime por sus pares 
rectores (21 rectores), con lo cual se 
constituyó como la primera mujer 
a la cabeza de la AUR. 

Desde ese espacio, impulsa la línea 
Universidad y Territorio y busca po-
sicionar a las Universidades como un 
actor clave en el desarrollo de las re-
giones. En la misma línea es parte del 
Comité Especial de Desarrollo Re-
gional, al alero del Consejo de Coor-
dinación de Universidades del Es-
tado, junto a otros cuatro rectores de 
universidades estatales de regiones 
y zonas extremas del país. 

Este viernes, 31 de marzo, en el 
contexto de la conmemoración del 
Día de las Regiones, habla del com-
promiso institucional con el desa-
rrollo de los territorios y los desafíos 
de la descentralización. 

 Natacha Pino es ingeniera civil in-
dustrial en la Universidad de La 
Frontera, magíster en Ingeniería 
Avanzada Producción Logística y 
Cadena de Suministro en la Univer-
sidad Politécnica de Valencia y Ac-
tualmente doctoranda de la mis-
ma universidad. 

“Vivimos en un país altamente 
centralista en todos los ámbitos y 
ver los avances es realmente difícil. 
Son avances muy lentos para los 
cambios que se requieren a nivel 
territorial. Más de 28 años pasaron 
entre la instalación de los gobiernos 
regionales y la elección democráti-
ca de la primera autoridad regional 
en 2021 y, ha sido una lucha desde 
las propias autoridades y sus terri-
torios el traspaso de competencias, 
todo diseñado desde el centro con 
las trabas que eso significa y la fal-
ta de incorporación de variables te-
rritoriales que, incluso, permitan 
distinguir entre las propias regio-
nes”, dice la presidenta de la AUR. 

A renglón seguido, afirma que 
“eso, sin contar el fallido ejercicio 
constitucional, donde se proponían 
cambios relevantes en esta materia. 
Por tanto, es urgente avanzar en ma-
yor descentralización definiendo un 
estado unitario - descentralizado 
(con autonomías regionales y loca-
les, que permitan la co-creación de 
proyectos políticos y de desarrollo 
territorial, pensando en un modelo 
integral, más participativo y demo-
crático), como lo hemos propuesto 
desde espacios de la sociedad civil y, 
en particular, desde la AUR y la Fun-
dación Chile Descentralizado”. 

 
-¿Ve a las universidades regio-

nales como un actor clave en el 
desarrollo de las Regiones? 

Las universidades regionales es-
tamos presentes a lo largo de todo 

“Nuestra gestión 
institucional está 
pensada para y  
desde los territorios”

FOTO: AUR

Autoridad académica, que representa a 22 casas de estudio a 
lo largo de Chile, habla del compromiso institucional con el 
desarrollo de los territorios y los desafíos de la 
descentralización en la presente conmemoración regional.

Chile. Nuestra gestión institucional 
está pensada para y desde los terri-
torios, considerando particularida-
des culturales, socioculturales y 
geopolíticas, cautelando su entor-
no, entendiendo las realidades di-
versas, los anhelos y necesidades 
regionales. En las regiones nuestra 
labor va mucho más allá que cum-
plir con nuestros objetivos misiona-
les, muchas veces jugamos un rol ar-
ticulador, que permite acercar po-
siciones y lograr acuerdos, con 
capacidad de generar propuestas y 
apoyar proyectos que buscan apor-
tar a una mejor calidad de vida de 
las y los habitantes de cada una de 
las regiones. Tenemos una clara vo-
cación de servicio público y com-
promiso con la educación superior 
de calidad que motiva la labor de las 
universidades regionales, lo que nos 
ha convertido en un actor de rele-
vancia en los territorios. Así lo han 
señalado diversos estudios en los 
que la ciudadanía nos asigna plena 
confianza y credibilidad en las dis-
tintas localidades. Por todo ello, so-
mos un actor importante que bus-
ca el desarrollo regional y dirige su 
gestión para lograrlo. 

 
-¿Cuál es el aporte concreto de 

las universidades regionales con 
la descentralización? 

Las 22 universidades regionales 
que pertenecemos a la AUR, desde 
hace 27 años y de forma permanen-
te, llevamos a cabo proyectos e ini-
ciativas que apuntan al desarrollo 
regional y la innovación, ya sea de 
forma autónoma o colaborando 
con otras instituciones de la socie-
dad civil y/o de gobierno. Estas ac-
ciones buscan posicionar, reflexio-
nar y discutir temas atingentes a 
las regiones, proceso descentrali-
zador y disminución de las desi-
gualdades territoriales, que es uno 
de los problemas de fondo. En con-
creto, desde la propuesta de crea-
ción de los gobiernos regionales en 
los noventa, la propuesta de elec-
ción democrática de las autorida-
des regionales en los años dos mil y 
el traspaso de competencias, hasta 
las propuestas de un estado des-
centralizado en el proceso constitu-
yente y, buscando una mayor auto-
nomía para sus territorios, hemos 
estado presentes a través de diver-
sas actividades marcadas por un 
sello regional que busca, a través 
del conocimiento y la innovación, 
romper con el centralismo que tan 
mal le ha hecho a nuestro país. Im-
pulsamos un Chile Regionalista des-
de los territorios, desde el saber y la 
formación de capital humano. 

 
-¿Participa AUR de algunas ini-

ciativas de gobierno para impul-
sar un Chile Regional? 

Si, estamos en alianza con orga-
nismos como la Subdere, la AChM 
o la Asociación de Gobernadores de 

RECTORA de la 
Universidad de Aysén, 
Natacha Pino, habló de 
los desafíos de las 
universidades regionales.
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Para las 22 universidades que 
conforman nuestra agrupación 
conmemorar hoy a las regiones es 
de suma importancia, todas lleva-
mos a cabo actividades vinculadas 
que denotan la riqueza natural y 
humana que radica en las regiones 
y lo que ellas representan para nues-
tra gestión institucional, son nues-
tras aliadas, nuestro entorno, nues-
tra gente y sus anhelos son también 
los anhelos de nuestras comunida-
des educativas. 

 
-¿Un breve mensaje en este día 

de las regiones? 
Tenemos una enorme deuda con 

las regiones, por décadas el centra-
lismo ha opacado sus riquezas y les 
ha proporcionado un devenir que no 
es justo. Aún estamos a tiempo de 
pensar en un Chile para y por sus re-
giones, que las impulse y desarrolle. 
Este 31 de marzo, las universidades 
regionales nos manifestamos desde 
lo colectivo y diverso de cada terri-
torio para invitarles a reflexionar, a 
proponernos un cambio que impul-
se la descentralización de Chile y, a 
reafirmar el compromiso con el de-
sarrollo equilibrado y armónico 
para todas nuestras regiones.

Chile (Agorechi), con ellos y a través 
de convenios de colaboración va-
mos impulsando iniciativas que co-
nectan con los territorios y sus co-
munidades, lo que a su vez nos po-
siciona como actores por un Chile 
para y por sus regiones. También es-
tamos en permanente contacto con 
el gobierno, ministerios y subsecre-
tarías y, somos parte de mesas de 
trabajo que traen a la coyuntura las 
necesidades de las regiones para 
materializar reales soluciones. 

 
-¿Qué mecanismos se deberían 

impulsar para ser un país más 
regionalista? 

Fortalecer el diálogo, la inclusión, 
la innovación, una participación 
ciudadana real y efectiva, nuevos 
financiamientos, robustecer la go-
bernanza, la creación de entidades 
como los gobiernos regionales, son 
algunos de los mecanismos que nos 
ayudarían a descentralizar y con-
cretar el Chile regionalista que ne-
cesitamos. 

 
-¿Cómo ve la participación de 

las regiones en procesos tan re-
levantes como el Proceso Cons-
tituyente e instancias constitu-
yentes podrían trasladarse a re-
giones? 

Sin duda para las universidades 

proceso debe ser descentralizado, 
asegurando llegar hasta el rincón 
más alejado de nuestro país y escu-
chando en especial a aquellos gru-
pos que siempre han sido exclui-
dos. Lamentablemente no siempre 
ha sido así y los procesos se diseñan 
desde el centro, con expertos del 
centro y sin reconocer las capacida-
des instaladas en nuestras regio-
nes. Esperamos que las regiones 
sean convocadas a participar sin 
distinción y en esta labor, las univer-
sidades regionales hemos manifes-
tado una vez más nuestro compro-
miso con el proceso que nos lleve a 
una nueva constitución. Por ello, 
hemos hecho saber nuestra plena 
disposición a apoyar y le hemos ma-
nifestado a la Secretaría Ejecutiva 
de Participación Ciudadana que 
considere nuestro conocimiento, 
trabajo y conexión con los territo-
rios, sus instituciones y su gente. 
Llevar el proceso constituyente a 
regiones en alguna de sus instan-
cias, espero sea considerado, eso 
da garantías de un proceso inclusi-
vo y representativo que, por lo de-
más, va en la línea con el nuevo país 
que queremos. 

 
-¿Cómo conmemoran las uni-

versidades regionales y AUR este 
Día de las Regiones? 

regionales y en especial desde la 
AUR, ser parte de un proceso tan 
importante y profundo para el país 
como lo es el proceso constituyen-
te, es fundamental, es parte de nues-
tro compromiso con las regiones, 
con cada uno de sus territorios y un 
compromiso con quienes habitan y 
habitamos en ellos.  

 
-Entonces... 
Lla tarea es doble: por un lado, fa-

cilitar espacios físicos, apoyar en 
aspectos logísticos, coordinar ta-
lleres y sistematizar información. 
Es todo un desafío porque significa 
plasmar de forma fehaciente lo que 
cada una de las personas que par-
ticipan de las instancias quiere ma-
nifestar y por otro, tener la capaci-
dad de aportar con propuestas con-
cretas en materias de 
descentralización de forma trans-
versal a nuestra vida: mejor conec-
tividad, el costo de la vida, recono-
cimiento a los saberes presentes en 
cada región, investigación pertinen-
te, educar a lo largo de la vida en 
condiciones distintas en cada re-
gión, muchas veces en zonas extre-
mas, educación pública de calidad, 
entre muchas otras. Si queremos 
construir una nueva forma de rela-
cionarnos y que esta quede plas-
mada en una nueva constitución el 

FOTO: AUR
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“Las universidades regionales 
estamos presentes a lo largo de 
todo Chile”.

“Vivimos en un país altamente 
centralista en todos los 
ámbitos”.

“Estamos en permanente 
contacto con el gobierno, 
ministerios y subsecretarías”.

Natacha Pino Acuña, presidenta AUR.

FRASE
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MOP comenzará obras en autopista 
Hualqui-Quilacoya y municipio pide 
aumento de frecuencia del Biotrén

COMIENZAN OBRAS PREVENTIVAS EN LADERAS Y AUTOPISTAS ANTES DE LAS LLUVIAS

La próxima semana comenzarán los 
trabajos impulsados por el Ministerio 
de Obras Públicas (MOP) en el kilóme-
tro 73 de la ruta “Variante Quilacoya”, 
autopista que bordea el río desde Hual-
qui hasta Talcamávida, con el objetivo 
de construir un muro de contención 
que evite deslizamientos de tierra en 
una de las laderas que ya presenta des-
moronamientos. 

El alcalde de Hualqui, Jorge Constan-
zo, comentó que “hablamos del cami-
no que está asfaltado desde Hualqui 
hasta Talcamávida y que va bordeando 
el río. Se trata de un proyecto del MOP. 
(…) Ese trabajo se está haciendo por el 
peligro que conlleva el desmorona-
miento en la ladera del camino”. 

Desde la Seremi de Obras Públicas, 
a través de la dirección de Vialidad, in-
formaron que se está trabajando con la 
comunidad y el municipio de Hualqui 
a través de participaciones ciudada-
nas, con el propósito de dar a conocer 
el proyecto y buscar la mejor alternati-
va vial, provisoria, que permita ejecu-
tar las obras de estabilidad del camino 
en aproximadamente 200 metros en el 
sector de la variante Quilacoya. 

 
Obras en ruta Variante Quilacoya 

Desde la Municipalidad de Hualqui 
indicaron que el proyecto nombrado 
como “Conservación Periódica ruta 
Q-60-0, km 73, Sector Variante Quila-
coya”, el cual estará a cargo de la Em-
presa Constructora Maquinarias Te-
muco Ltda., consistirá en rebajar la au-
topista aproximadamente 4 metros 
(desde el segundo cruce), junto a la 
instalación de un muro de contención 
para evitar el desmoronamiento de tie-
rra sobre el camino. 

Desde ya, el municipio ha entablado 

Las obras en la “Variante Quilacoya” 
durarán aproximadamente 180 días con 
cortes viales, por lo que el alcalde Jorge 
Constanzo busca una extensión del tren 
de pasajeros. Por su parte, los cortes de 
árboles en las laderas de la ruta O-60, que 
une Chiguayante y Hualqui, ya iniciaron.

reuniones informativas con los veci-
nos y vecinas de los sectores La Calle, 
Chillancito, Ateuco y alrededores, quie-
nes se verán afectados en la vialidad por 
las obras, puesto que, para realizar un 
óptimo trabajo en la ruta “Variante 
Quilacoya”, la empresa encargada de las 
obras, con el fin de evitar accidentes, 
cortará el camino en dinámicas parcia-
les y totales. 

En ese sentido, los cortes parciales se-
rán aquellos en donde se trabajará en 
solo una pista de la “Variante Quilaco-
ya”, permitiendo un tránsito unidirec-
cional. Sus fechas de cortes son las si-
guientes: del 3 al 17 de abril, del 22 de 
abril al 14 de mayo, del 31 de mayo al 19 
de junio y del 4 al 24 de junio. 

Por su parte, los cortes totales de la 
ruta, que expresa los días en que será 
bloqueada en su totalidad para la flui-
dez de las obras y donde los vecinos de-
berán utilizar la ruta alternativa, co-
rresponden a las siguientes fechas: del 
17 al 21 de abril, del 15 al 31 de mayo, 
del 19 de junio al 3 de julio y del 24 al 
28 de julio. 

Sobre lo anterior, la gran preocupa-
ción, según comento el alcalde Cons-
tanzo, refiere a que “los vecinos van a te-
ner que usar una ruta alternativa para 
llegar a Hualqui, Chiguayante y Con-
cepción. La preocupación es porque 
ese camino es más extenso y también 
las condiciones no son las mismas que 
las de un camino asfaltado, es ripiado”. 

Dicha alternativa refiere al camino 
rural que va desde Quilacoya, sube has-
ta Chillancito, pasando por La Calle, 
San Onofre y que culmina en Hualqui. 

Respecto de lo anterior, el alcalde 
Jorge Constanzo, realizó una petición a 
EFE Sur para extender hasta Quilaco-
ya el servicio de Biotrén, puesto que el 
Corto Laja tiene menos frecuencia ho-
raria y, como efecto de los cortes parcia-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

más peligroso por su complejidad para 
retirarlo. Por ahora, las autoridades 
pertinentes y expertos se encuentran 
analizando las opciones para retirar de 
forma expedita el último ejemplar. 

El jefe comunal de Hualqui, Jorge 
Constanzo, volvió a señalar la necesidad 
de habilitar con urgencia una ruta alter-
nativa para salir de la comuna. “Noso-
tros hemos indicado al MOP, al Gobier-
no Regional, en todas las instancias que 
han sido necesarias, hemos expuesto 
aquello, y hoy día se refleja con mayor 
fuerza la necesidad de contar con otra 
ruta alternativa de evacuación”. 

“Ya una empresa hizo la topografía 
del camino, ahora estamos materiali-
zando con vialidad el tema de la sesión 
de parte de los terrenos por parte de los 
vecinos para tener el ancho que vialidad 
exige para el posible asfaltado”, con-
cluyó Constanzo.

les y sobre todo los totales en la Varian-
te Quilacoya, muchas personas po-
drían quedar sin movilización. 

Sobre el particular, desde EFE Sur se-
ñalaron que efectivamente llegó una so-
licitud por parte de la Municipalidad de 
Hualqui y autoridades están en proce-
so de análisis de la petición. 

Tomando en cuenta que ya están co-
menzando las lluvias y el invierno es 
cada vez más incipiente ¿Por qué co-
menzaron en esta fecha los trabajos? 
Según comentó el alcalde Jorge Cons-
tanzo, el proyecto estaba destinado a 
realizarse entre octubre y noviembre 
del 2022, incluso, el MOP llamó a licita-
ción y hubo una empresa que se adju-
dicó la obra vial. Sin embargo, tiempo 
después, dicha compañía renunció al 
trabajo, obligando a que el MOP tuvie-
se que volver a hacer un llamado para 
licitar el proyecto. 

 
Corte de árboles en ruta O-60 

Además de los trabajos preventivos 

en la autopista “Variante Quilacoya”, 
desde el municipio hualquino indica-
ron que ya comenzaron a realizarse los 
cortes de árboles en la ruta O-60, cal-
zada que une a Chiguayante con Hual-
qui y que es la principal arteria vial de 
la comuna. 

El alcalde Jorge Constanzo dijo que 
“hace varias semanas se ha estado tra-
bajando con diversas organizaciones 
como el MOP, empresa Arauco, Conaf, 
el municipio, la Delegación Presiden-
cial, entre otros organismos, con el ob-
jeto de realizar los trabajos que corres-
pondan en la ruta para evitar futuros 
accidentes o deslizamientos de tierra 
que puedan afectar el tránsito tanto 
de trenes como de la locomoción colec-
tiva y vehículos particulares”. 

Señaló además que ya se han corta-
do los árboles que estaban identifica-
dos como peligrosos por su posible caí-
da sobre la línea férrea, cables de alta 
tensión y autopista. Ahora solo resta ta-
lar un árbol más, según sus palabras, el 

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl
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CORTE DE ÁRBOLES 
Comenzó a realizarse en la ruta 
O-60 y solo resta talar el último, 
señalado como el más complejo 
de retirar.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE HUALQUI.

VARIANTE 
QUILACOYA 
Trabajos durarán en 
total 180 días y habrá 
corte de ruta.
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Salud, enfermedad y la evidencia de  la 
necesidad de promover la vida activa 

SIEMPRE ES UN BUEN MOMENTO PARA OBTENER BENEFICIOS 

Los habitantes de la Región del 
Biobío están entre los más inactivos 
del país. Y no es una percepción, lo 
reveló el más reciente Termómetro 
de Salud Mental en Chile que ahon-
da en diversos factores que inci-
den en el bienestar psicológico (ver 
recuadro). 

El informe determinó que 32,3% 
de las personas que viven en la zona 
sur, considerando desde la región de  
Ñuble a Magallanes,  no hicieron 
ningún tipo de ejercicio físico ni in-
tenso ni moderado. La cifra es cua-
tro puntos  más que en el trabajo 
previo y la más alta del país; de he-
cho, fue la única zona que superó el 
umbral del 30%. No son datos para 
tomar a ligera, preocupan. 
 
Consumir la “polipíldora” 

Y es que “la evidencia científica es 
consistente en que mantener una 
vida físicamente activa permitirá 
obtener múltiples beneficios sobre 
la salud integral. Y dichos beneficios 
son independientes de la edad o 
condición de salud y contribuyen a 
una mejor calidad de vida”,  sostie-
ne el doctor en Psicología de la Sa-
lud y del Deporte Rafael Zapata, 
miembro del comité ejecutivo del 
Centro de Vida Saludable de la Uni-
versidad de Concepción (UdeC). 

Tan impactante es el beneficio de 
la vida activa que “la práctica regu-
lar de actividad física y ejercicio 
físico es una de las estrategias no 
farmacológicas más importantes 
para prevenir, controlar y tratar 
múltiples complicaciones de sa-
lud”, afirma el también director del 
Departamento de Didáctica, Currí-
culum y Evaluación de la Escuela 
de Educación UdeC campus Los 
Ángeles.  

Incluso, el investigador releva que 
“actualmente somos más longevos, 
por lo que ser más activos física-

bran las razones para mantener una 
vida activa y cualquier instante es el 
propicio para relevarlo, pero ideal es 
aprovechar la instancia de sensibi-
lizar, educar y promover que dan el 
estar terminando el Mes de la Obe-
sidad, en el contexto del 4 de mar-
zo como el día mundial para con-
cientizar y combatir este problema 
global, y estar ad portas del 6 de 
abril  como Día Mundial de la Acti-
vidad Física y Día Internacional del 
Deporte para el Desarrollo y la Paz, 
y del Día Mundial de la Salud el 7 de 
abril. 

Ante ello, el mensaje tan preciso 
como enfático que da el doctor Ra-
fael Zapata es que “mantenerse fí-
sicamente activo es seguro, no gene-
ra contraindicaciones ni tiene efec-
tos secundarios, por lo que debe ser 
recomendada y vivenciada por to-
das las personas”.  

Si no basta para impulsar cam-
bios en lo individual y colectivo, la 
certeza que entrega es que “nunca 
es demasiado tarde para empezar 
a beneficiarse de ser más activos fí-
sicamente”.  

Aunque ideal es empezar en eta-
pas tempranas con hábitos que se 
mantengan en pos de cuidar la sa-
lud y prevenir o retrasar el desarro-
llo de enfermedades, no importan 
edad ni hábitos tenidos o efectos 
que pudieran haber acarreado por-
que siempre es posible modificar 
conductas para sumarse a los esti-
los de vida activa y saludable que 
siempre reportarán más de un be-
neficio a la persona. Hasta en la lla-
mada tercera edad se puede empe-
zar y se recomienda la vida activa, 
en que puede controlar condiciones 
patológicas de base para mejorar la 
salud, incrementar el bienestar y 
contribuir a una más alta calidad de 
vida. 
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Varios informes revelan que el sedentarismo predomina y se condice con la prevalencia de condiciones 
patológicas y factores de riesgo, mientras la actividad física se define como una “píldora” que previene y 
controla amplia variedad de afecciones e incrementa el bienestar en toda persona que pisa el planeta. 

Claro ejemplo son sobrepeso y 
especialmente la obesidad, condi-
ción patológica de acumulación de 
grasa corporal y relacionada con 
exceso de peso que se asocia a una 
serie de complicaciones como ries-
go de patologías crónicas no trans-
misibles,  cardiovasculares,  varios 
tipos de cánceres y alta morbimor-
talidad, y con las que viven más de 
la mitad de los escolares del país 
(Mapa Nutricional 2019 de la Ju-
naeb) y 74% de los adultos (Encues-
ta Nacional de Salud 2016-17), lo 
que deja a Chile como uno de los 
países líderes en obesidad en el 
mundo. Y la vida activa física es cla-
ve para prevenirla y controlarla. 

 
Nunca es tarde 

Por lo expuesto es claro que so-

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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mente a lo largo de nuestra vida 
permitirá que disfrutemos más 
nuestros últimos años”, debido a 
que se considera pilar de un enve-
jecimiento saludable en una socie-
dad en que la esperanza de vida se 
ha triplicado en un siglo.  

En efecto, mantener una vida ac-
tiva previene patologías, evita muer-
tes anticipadas, protege y salva mu-
chas vidas. Por eso que la actividad 
física se ha definido como una “po-
lipíldora” y todos la deben consumir. 

En cambio, el investigador ad-
vierte que la tan prevalente inacti-
vidad física es comprobado factor 
de riesgo para el desarrollo o com-
plicación de distintas afecciones, 
por lo que directa e indirectamen-
te se relaciona con una tremenda 
morbimortalidad.  

LA OBESIDAD es una de 
las tantas condiciones 
patológicas y con alta 
morbimortalidad que la 
actividad física puede 
prevenir y controlar. 

Termómetro de Salud 
Mental 

Este es un estudio que realiza 
la Pontificia Universidad Católica 
con la Achs y considera una mues-
tra de cerca de 3 mil adultos que 
representan a una población urba-
na mayor de 18 años. 

Su última versión fue la sexta y 
ahonda en distintos indicadores 
de salud mental que se constru-
yen según métodos validadas a 
nivel internacional como la reali-
zación de actividad física, además 
de exposición a riesgos, insom-
nio, consumo de alcohol, sole-
dad, sintomatología depresiva e 
insomnio.  

32,3% de los habitantes de la Región del Biobío 
son físicamente inactivos, reveló el sexto 
Termómetro de Salud Mental en Chile. 
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Actividad física: cada 
movimiento cuenta 
para ganar beneficios 

La vida activa es beneficiosa para 
toda persona. Pero, ¿qué es?, ¿cuán-
do hay efectos? Son preguntas clave 
en el entendido de que se deben cum-
plir ciertas condiciones y que activi-
dad física, ejercicio físico y deporte no 
son sinónimos, lo que se debe reco-
nocer para orientar las elecciones.  

Como base el doctor Rafael Zapa-
ta explica que “actividad física es 
cualquier forma de movimiento 
corporal realizado por los músculos 
esqueléticos que provoca un au-
mento del gasto energético”. Cami-
nar, subir escaleras o andar en bici-
cleta son parte de esta dimensión en 
que también menciona las activida-
des de la vida diaria o no planifica-
das como las realizadas en el traba-
jo, estudio, desplazamiento o labo-
res domésticas.  

“Ejercicio físico y deporte son ac-
tividades planificadas y estructu-
radas con objetivos específicos par-
ticulares y/o individuales”, precisa.  

 
El valor de lo incidental 

En las recomendaciones de la Or-
ganización Mundial de la Salud 
(OMS) un pilar ha sido que para que 
se obtengan los beneficios se reali-
cen mínimo 150 minutos semana-
les de actividad física moderada a 
intensa, racionada en distintos días.  
Y el académico dice que un conse-
jo básico es que   la actividad se 
acumule al menos 10 minutos con-
tinuos para mejorar la salud.       

Aunque se han actualizado las di-
rectrices de la OMS y las últimas re-
levan que “cada movimiento cuen-
ta”, afirma, y de los mensajes princi-
pales está que “cualquier cantidad 
de actividad física es mejor que nin-
guna y cuanta más mejor”. Por ende, 
manifiesta que “interrumpir el se-
dentarismo con todo tipo de activi-
dad física, independiente su inten-
sidad y duración, posee la capacidad 
de contrarrestar los efectos negati-
vos de la inactividad para la salud”. 

Y releva el rol de la actividad físi-
ca incidental para el beneficio y que 
“el Plan de Acción Mundial sobre 
Actividad Física 2018-2030 reporta 
que reducir el comportamiento se-
dentario mediante la promoción 
de la actividad física incidental pue-
de ayudar a las personas a aumen-
tar gradualmente sus niveles de ac-
tividad física hacia niveles reco-
mendados para una salud óptima”.  

Destaca que un reciente estudio 
de 7 años, incluyó a más de 25 mil 
adultos de Reino Unido e informó 
una asociación entre actividad físi-
ca incidental de 1 a 2 minutos de du-
ración a una intensidad vigorosa 
con la reducción del riesgo de mor-
talidad por todas las causas. 

Por las dos investigaciones más 
actuales cuenta que las actividades 
físicas incidentales más sugeridas 
son todo tipo de acciones que impli-
quen un movimiento o desplaza-
miento activo o intenso como se 
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tadillas con salto y estocada.  
 

Ejercicio y deporte 
En ejercicio físico y deporte, Za-

pata asevera que “sus beneficios fi-
siológicos dependen principalmen-
te de volumen e intensidad del es-
tímulo del entrenamiento”. Y releva 
que lo primordial al prescribir ejer-
cicio es que se adecúe a caracterís-
ticas y propósitos individuales, por 
lo que los programas se deben adap-
tar desde una estructura general a 
una personalizada. 

Sí destaca al programa de ejerci-
cio continuo como avalado por pro-
ducir efectos en la salud en pobla-
ción general y en condiciones espe-
ciales. “Esta modalidad incorpora 
todo tipo de ejercicios donde se em-
pleen grandes grupos musculares y 
unos de los propósitos es establecer 
una mejoría de la capacidad física 
que permita a las personas desa-

rrollar la misma u otra actividad si-
milar todos los días”, precisa.  

Y asegura que se usa como méto-
do de prevención primaria de enfer-
medades metabólicas y cardiovas-
culares con una dosis mínima de 30 
minutos de ejercicio de intensidad 
moderada 5 veces a la semana con 
prácticas como caminar, ciclismo, 
trotar, bailar o nadar. Por eso se re-
comienda por entes como el Minis-
terio de Salud. 

Otro método que cataloga de efi-
caz es el ejercicio intermitente de 
alta intensidad, en inglés high inten-
sity interval training (HIIT). “Se ca-
racteriza por breves e intermitentes 
ráfagas de actividad intensa, inter-
calados con periodos de descanso 
pasivo o activo a mínima intensi-
dad”, explica. HIIT se puede realizar 
en ciclismo, carreras, máquinas fit-
ness o circuitos de ejercicios.  

Por último, Zapata destaca el be-
neficio de los ejercicios de sobrecar-
ga muscular, que desarrollan la fuer-
za.  “La masa muscular esquelética 
comprende del 40 y 50% de la masa 
corporal total y entre sus principa-
les funciones están mantener acti-
vidades de la vida diaria y regula-
ción metabólica. Por lo tanto, la 
mantención de la masa y función 
muscular protege contra diversas 
enfermedades metabólicas”, cierra.
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LA ACTIVIDAD FÍSICA 
INCIDENTAL, que se 
realiza de manera no 
planificada en las 
rutinas diarias, tiene 
enorme valor para 
mejorar la salud.

continuos de actividad física 
acumulada cada vez es un 
consejo básico para obtener 
efectos positivos de esta.

minutos
10

de actividad física incidental  
vigorosa realizada varias 
veces al día reduciría riesgo 
de muerte por toda causa.

minutos 
1 a 2 

dan en los juegos con niños y niñas, 
en los desplazamientos o rutinas 
de trabajo o estudio, y también la 
vida diaria como usar las escaleras 
tradicionales en vez de las mecáni-
cas o ascensores.  

Otra estrategia novedosa para 
aumentar el nivel de actividad físi-
ca diaria que menciona son los  
“snacks de ejercicios”; episodios de 
ejercicio vigoroso muy breves, cer-

ca de 1 minuto, que se realizan va-
rias veces durante el día. Estos “son 
una estrategia factible, bien tolera-
da y eficiente en el tiempo para me-
jorar la capacidad cardiorrespirato-
ria y reducir el impacto negativo 
del comportamiento sedentario en 
la salud”, afirma el doctor Zapata. 
Opciones de estas prácticas son su-
bir escalaras lo más rápido posible, 
saltar, dar carreras vigorosas o sen-
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CHILEHUEVOS Y FEDECARNE

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Productores y vendedores de po-
llos y huevos de la Región del Biobío 
aseguran que, hasta el momento, no 
se han generado mayores repercu-
siones en los precios de ambos pro-
ductos, luego que el Ministerio de Sa-
lud informó del primer caso en Chi-
le de gripe aviar en humanos. 

Patricio Kurte, gerente general de 
la Asociación Productores de Hue-
vos de Chile (Chilehuevos), señaló 
que “por efecto de la Influenza Aviar 
no deberían existir cambios en los 
precios de los huevos, lo que ha au-
mentado los valores y los mantiene 
todavía ahí es el costo de las mate-
rias primas para la producción, en-
tre las que figuran el maíz y la soya, 
que son exportados”.  

En la misma línea, en base a even-
tuales nuevos focos, Kurte agregó 
que la disponibilidad de huevos no 
se debería ver afectada y comentó 
que “en la medida de que estos focos 
puntuales no se multiplican y no se 
presentan varios a la vez. Estos focos 

Productores de pollo y huevos 
reportan normalidad del 
mercado en medio de Gripe Aviar

En Concepción, los locatarios del rubro confirman estabilidad 
en los precios, pero en algunos casos hay una baja en la 
demanda de carne de ave, asociado a la contingencia sanitaria.

$600 por kilo.Tampoco se ha visto 
una baja en la compra del pollo, pero 
ahora las personas, con el tema de la 
gripe aviar, constantemente pregun-
tan el origen del producto”, agregó.  

Asimismo, desde Corralosorno 
manifestaron que existe un sobre 
volumen del alimento y esto genera 
una variación en los precios. 

“El pollo ha ido de a poco a la baja, 
obviamente debido a todo esto que 
está pasando con la Gripe Aviar, ya 
que se genera un sobre volumen a ni-
vel nacional, y se tiene que realizar 
una rotación a la mercaderías por 
parte de los productores nacionales. 
Hace varios días que se ha dado a la 
baja su precio, pero todo sostenido”, 
dijo Facundo Opawskl, encargado 
de las sucursales Concepción y Tal-

cahuano de la carnicería.  
Fabián Álvarez, del local Carnes 

MyM, también apuntó a una leve 
baja en la venta de pollo por la 
preocupación que ha generado el 
avance de la Gripe Aviar entre las 
personas.  

“No se ha generado una gran varia-
ción en los precios del pollo. Los pro-
veedores que nosotros tenemos se 
han mantenido con los precios de los 
costos para su compra. Lo que sí he-
mos visto es que ha disminuido, en 
alrededor de una hasta un 10%, la 
venta de este producto. Se percibe 
una leve preocupación entre los 
compradores, pero muy leve”, asegu-
ró Álvarez. 

 
Aspectos laborales  

Tras la detección del primer caso 
de influenza aviar en un plantel in-
dustrial de aves de postura en la Re-
gión del Biobío, y donde se ordenó el 
sacrificio de 53 mil ejemplares es 
que las autoridades mantienen espe-
cial atención ante la eventualidad de 
que esto se repita en otras avícolas de 
la zona, lo que se traduciría en la de-
tención completa de las labores o 
bien en la toma de medidas de con-
tingencia amparadas en la ley del 
trabajo. 

Desde la Seremi del Trabajo y Pre-
visión del Biobío detallaron que los 
funcionarios podrían hacer efectivo 
el artículo 184 bis y retirarse de las 
funciones.  

Ante el peligro, es necesaria la en-
trega de elementos de protección 
personal. Si el problema es que  tie-
nen que eliminar las aves y con eso 
se quedan sin trabajo, podría pasar 
que: primero,  la gente siga teniendo 
que ir al puesto laboral, pero no les 
den trabajo efectivo o que les digan 
que se tienen que quedar en la casa.  

En esa situación, pueden denun-
ciar por no otorgar trabajo conveni-
do y dejar constancias en la página 
de la Dirección del Trabajo (DT) in-
dicando que el empleador les dijo 
que no fueran a trabajar, para que no 
les acusen de abandono. Segundo, 
que despidan a los trabajadores, y ahí 
podrían hacer el reclamo en la DT y 
buscar apoyo legal en la Defensoría 
Laboral. 

“Esperamos que el caso que se ha 
estado dando lo podamos conversar 
con el empleador, porque yo creo 
que nadie quiere despedir gente (...)e 
ir viendo y conversando cómo lo po-
demos hacer de tal manera para que 
no se vea afectado el trabajador”, ex-
plicó la seremi del Trabajo, Sandra 
Quintana.

puntuales van a ser abordados de 
buena forma por el Servicio Agríco-
la y Ganadero (SAG) y las propias 
empresas, y no existirá daño a la 
oferta de huevos. La disponibilidad 
sigue siendo la misma, ya que solo se 
han visto sacrificadas 50 mil aves de 
las casi 16 millones que hay en el 
país”. 

Por su parte, Ignacio Besoain, pre-
sidente de la Federación Gremial de 
Productores de Ganado Bovino (Fe-
decarne), apuntó a que si bien ha exis-
tido una leve baja en el precio de la 
carne de pollo, esto se explica porque 
no se está exportando al extranjero.  

“Lo que hemos visto hasta el mi-
nuto es que el precio del pollo, como 
consumidor, ha ido a la baja porque 
al parecer han tenido problemas con 

las exportaciones. Esto ha hecho que 
exista mayor oferta en el mercado 
nacional. Algún efecto con respecto 
a lo que pasó (primer caso de Gripe 
Aviar en una persona) no generaría 
repercusiones de inmediato”, sostu-
vo Besoain. 

 
Vendedores 

Desde la Distribuidora Las Lomas, 
también se refirieron a la variación en 
el valor del pollo y, a través de su en-
cargado, Marcos Burgos, aseguraron 
que “en los últimos días ha bajado, 
pero levemente, el precio. Esto co-
menzó hace aproximadamente una 
semana atrás. Se ha mantenido, pero 
no se han visto mayores variaciones 
en comparación a meses anteriores”.  

“La baja aproximada es de unos 
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53 mil aves han tenido que ser sacrificadas en 
un plantel industrial de Florida, donde se 
detectó el virus. 
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LA IDEA ES QUE SEA UN REFERENTE DE ATRACCIÓN NACIONALChristopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

Nuevas instalaciones para 
la llegada y salida de buses, 
senderos, espacios para el de-
porte, entre otras propuestas, 
componen el Plan Maestro 
para potenciar una de las pos-
tales turísticas más importan-
tes de la Región del Biobío: Los 
Saltos del Laja. 

Una idea que comenzó a 
desarrollarse en 2022, y que 
ahora en medio de la crisis del 
sector turismo tras los incen-
dios forestales, ha tomado 
más vigencia. 

De acuerdo a la Asociación 
de Municipalidades para el De-
sarrollo Turístico, que incluye 
a Los Ángeles, Cabrero y Yum-
bel (comunas que comparten 
y administran los Saltos),se 
contempla la unión de los cua-
tro saltos con un sendero in-
clusivo, con pasarelas de alta 
seguridad, además de otras 
numerosas reformas. La idea 
es atraer turistas para que pa-
sen varios días en el lugar.  

En detalle, dentro de la ela-
boración del proyecto, que es 
de carácter participativo, se 
contemplan faenas para un 
nuevo paradero de buses, pue-
blos de artesanos, senderos, 
anfiteatro, museo de la memo-
ria patrimonial, polideporti-
vo, centro de información, es-

Plan Maestro de Saltos del Laja 
integra emprendimiento y 
preservación para el turismo
Elaboración de carácter participativo está en desarrollo y cuenta 
con una inversión de $148 millones por parte del Gore. Busca 
transformar la icónica postal regional junto a nuevas instalaciones. 
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cuatro cascadas, y es muy im-
portante que sea inclusivo, que 
cualquier persona pueda acce-
der a ellos”. 

“Estamos en una fase de 
conversación, buscando las 
mejores condiciones que per-
mitan el desarrollo económi-
co, gastronómico, hotelero, ar-
tesanal, comercial y de todos 
quienes trabajan en el lugar”, 
agregó. 
 
Principales proyectos 

Mario Gierke, alcalde de Ca-
brero, dijo que “el 18 de enero 

tacionamientos y centro inte-
ractivo del medio ambiente. 

De acuerdo a la web oficial 
de la propuesta, cuya etapa de 
elaboración tiene un presu-
puesto de $148 millones por 
parte del Gobierno Regional 
(Gore), todo lo anterior trata 
de “la ejecución de un estudio 
de ordenamiento territorial 
para el desarrollo sustentable 
de las comunas de Yumbel, 
Cabrero y Los Ángeles, usando 
como Plan Piloto el enclave 
territorial de 60,2 hectáreas, 
para la preservación de sus re-

cursos naturales, armonizan-
do el desarrollo turístico con 
proyectos de emprendimien-
tos e innovación, en un plan de 
gestión integral y sustentable”. 

Blas Araneda, jefe de la Di-
visión de Planificación y Desa-
rrollo Regional del Gore, ex-
plicó que “en la actualidad 
existe un solo sendero de alre-
dedor 300 metros y donde se 
puede apreciar solo una de las 
cuatro cascadas. Una propues-
ta busca desarrollar un circui-
to de 3 kilómetros que permi-
tan al visitante recorrer las 

de este año se presentó en 
asamblea y se avanzó partici-
pativamente para definir la 
ubicación de los dos primeros 
proyectos, el Centro Ecológico 
y el Museo Patrimonial. Ahora 
se están realizando talleres, 
con participación ciudadana, 
para desarrollar aspectos más 
específicos”, detalló. 

En lo específico de aquellas 
obras, la Universidad del Bío 
Bío, a través de su Departa-
mento de Planificación y Di-
seño Urbano, perteneciente 
a la Facultad de Arquitectura, 
Construcción y Diseño, tra-
baja en labores del diseño de 
la propuesta inicial, tarea para 
la que convocó a concurso 
público.  

“El Gobierno Regional verá 
a fin de año ambos proyectos, 
para construirlos el próximo 
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dicional hacia la cascada, don-
de se generan las populares vi-
sitas y postales turísticas mien-
tras golpea la brisa de la mis-
ma, para construir varios 
miradores donde se verá el 
cauce desde arriba. 

Entre las cuatro agrupacio-
nes de este rubro en el sector 
alcanzan casi 150 locales arte-
sanales, pero Arroyo asegura 
que “no ha sido un proyecto 
participativo como dicen. Los 
que han estado 100% son los 
de la Cámara de Comercio de 
Los Ángeles, que no represen-
ta a toda la comunidad”. 

Quien preside dicha enti-
dad es María Nieves, quien ce-
lebra el Plan Maestro porque 
abre la puerta a un cambio que 
protegerá la biodiversidad allí 
presente, además de ayudar 
económicamente a empresa-
rios de restaurantes, cabañas 
y campings. 

Ante las inquietudes de los 
artesanos, manifiesta que “el 
miedo es lógico, pero la visión 
es egoísta. La idea es rescatar 
el comercio, que no solo es la 
artesanía. Para eso está el diá-
logo, es un plan de desarrollo 
a largo plazo y deben unirse 
con el Gobierno Regional. Hay 
que agradecer las oportunida-
des, a CMPC y Universidad del 
Bío Bío que están trabajando”.
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3
comunas administran el lugar: 
Los Ángeles, Cabrero y Yumbel.

Dirigencia sindical: 
38% son mujeres

38,1% en esta región, supe-
rando la media nacional. 

Junto con destacar el avan-
ce en la materia, el director 
nacional del Trabajo mani-
festó que colocarán “a dispo-
sición este estudio para que 
a nivel regional los propios 
organismos sindicales adop-
ten medidas que impulsen 
la participación de las muje-
res en el ámbito sindical”. 

Zenteno también formali-
zó la implementación de la 
Unidad de Derechos Funda-
mentales de la dirección re-
gional, fue partícipe en fisca-
lizaciones laborales y estará 
en Santa Juana este viernes 
para una reunión sindical. 

Varias actividades está lle-
vando a cabo en la Región 
del  Biobío el director nacio-
nal del Trabajo, Pablo Zente-
no, en conjunto con autori-
dades locales de su cartera. 

Una de ellas tuvo que ver 
con el lanzamiento del estu-
dio “¿Más mujeres en las di-
rectivas sindicales?”, de las 
investigadoras Verónica Ri-
quelme y María Cristina 
Huerta, presentado por la 
Dirección del Trabajo. 

La investigación estuvo 

enmarcada en la “reforma 
laboral del segundo gobier-
no de la Presidenta Michelle 
Bachelet, que modificó los 
derechos colectivos en el tra-
bajo, y una de esas modifica-
ciones tuvo que ver con la in-
corporación de la cuota de 
género en las directivas sin-
dicales”, dijo Zenteno. 

De ese modo, aquella ex-
posición mostró que actual-
mente 1.337 trabajadoras 
ocupan puestos dirigencia-
les. Eso significa una tasa del 

FOTO: FACEBOOK SALTO DEL LAJA

año. Por otra parte, la compa-
ñía CMPC iniciará en abril un 
plan de reforestación con ár-
boles nativos. Eliminará espe-
cies extranjeras, como pino, 
eucalipto y aromo, para reto-
mar la imagen de antaño”, pro-
fundizó Gierke. 

 
Más atracción 

Javier Sepúlveda, seremi de 
Economía, destacó que la ini-
ciativa se esté llevando a cabo 
porque “ha costado muchísi-
mo a lo largo de los años poder 
coordinar las voluntades de 
todos los actores que están ahí. 
Eso ya es una primera barrera 
que ha significado retrasos, 
porque actualmente el destino 
Saltos del Laja está muy al 
debe con mucha deficiencia 
en varias aristas”. 

En ese sentido, Plan Maes-
tro llega a cubrir “una de las 
necesidades grandes que tie-
ne ese destino: infraestructu-
ra turística. Hoy es un destino 
que está saturado práctica-
mente y, por lo tanto, esto vie-
ne a generar mayor dinamis-
mo, fluidez y elevar su están-
dar”, aseveró el secretario 
regional ministerial. 

“El objetivo general es am-
pliar el turismo, para visitar el 
lugar todo el año. Por ejemplo, 
las cuatro cascadas, que se uni-
rán por el sendero de más de 
tres kilómetros y que mues-
tran su mayor caudal y esplen-

dor en la temporada invernal”, 
resaltó el jefe comunal de Ca-
brero, Mario Gierke.  

 
Comercio 

Desde el gremio artesanal, 
no ven con buenos ojos ciertas 
modificaciones que esta estra-
tegia significaría para ellos. 

En concreto, están de acuer-
do con la mayoría de la idea 
pero “falta muchísimo por ha-
cer y una de las cosas priorita-
rias es el alcantarillado, que 
no existe, y no está dentro del 
plan”, asegura Luis Arroyo, 
presidente de la Asociación 
Gremial Artesanal de Saltos 
del Laja. 

Otro punto es que se harán 
“dos ‘pueblitos’ artesanales, 
uno en el sector de Yumbel y 
otro de Los Ángeles, que está 
distante de la cascada princi-
pal y de donde hoy trabaja-
mos, el cual comprobamos 
que es rentable. Esta alterna-
tiva que nos ofrecen, la vemos 
como una amenaza hacia el 
sustento artesanal, serían da-
ños considerables”, agrega. 

El dirigente también plantea 
que se clausurará el acceso tra-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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Este sábado 1 de abril a partir de las 
17.00 horas, la Plaza Cívica de la comu-
na de Chiguayante será el espacio don-
de se realizará la primera versión del 
Festival Patricio Manns, iniciativa mu-
sical que busca reconocer el legado del 
músico oriundo de Nacimiento y acer-
carlo a las nuevas generaciones. 

En este evento se rendirá homena-
je a este renombrado artista -músi-

Plaza Cívica de la comuna de Chiguayante 
será escenario del Festival Patricio Manns

ticipantes provenientes de ciudades 
desde Rancagua a Puerto Montt, el 
festival contempla las presentacio-
nes de Juanito Ayala, ex vocalista de 
Juana Fe; Sol Naveillán, reciente ga-
nadora del Festival de la Patagonia, 
quien interpretará música latino-
americana; y el Ballet Folclórico de 
Chiguayante, que traerá danzas con 
temas de Manns.

 FOTO:CEDIDA MUNICIPALIDAD DE CHIGUAYANTE

RECORDAR QUE MANNS falleció a los 84 años  
el 25 de septiembre del 2021. 

co, compositor y escritor- por medio 
de reversiones de sus temas, jorna-
da que se coronará con la presenta-
ción de la Banda Manns, compues-
ta por músicos que acompañaron al 
cantautor los últimos doce años de 
su carrera y que será una especie de 
recorrido por su trayectoria. 

Junto con la competencia en las 
reversiones, en que son seis los par-

POSTULACIONES  HASTA EL 21 DE ABRIL

Como un espacio de experimenta-
ción y creación expansiva, que desea 
sumar nuevos referentes a la escena 
de la danza regional, se abrió hace 
unos días la convocatoria de “Cuer-
pos al natural”. Iniciativa inclusiva 
que busca a cinco intérpretes -en dis-
tintas situaciones de discapacidad- 
para crear una obra de videodanza 
con sello local.  

En detalle, el llamado está dirigi-
do a personas mayores de 18 años, 
en situación de discapacidad visual, 
auditiva, motriz o neurodivergen-
cias, que deseen explorar su poten-
cial creativo a través del movimien-
to corporal y la danza.  

La propuesta coreográfica, gestada 
por la artista y educadora Ximena Peña, 
pondrá en el centro las conexiones sen-
sibles que cada intérprete, a través de 
la danza y el movimiento, experimen-
tará con distintas texturas -agua, arena, 
vegetación-, en diferentes territorios 
de la provincia de Concepción.  

Punto destacado también es que se 
trata de una propuesta de índole pro-
fesional, ya que “contempla honora-
rios para el elenco de intérpretes se-
leccionados, por lo que supone com-
promiso muy especial. En esta 
ocasión, trabajaremos exclusivamen-
te con personas con distintas disca-
pacidades para darles valor y visibi-

FO
TO

: PA
U

LIN
A

 B
A

R
R

E
N

E
C

H
E

A

Se trata de “Cuerpos al natural”, encabezado por la 
experimentada coreógrafa Ximena Peña,  y está dirigido a 
personas mayores de 18 años en situación de 
discapacidad visual, auditiva, motriz o neurodivergencias.

caron desde el equipo del proyecto.  
El futuro trabajo autoral estará 

acompañado por el creador audiovi-
sual Antu Miranda, y contará con la 
interpretación en lengua de señas 
chilena (LDSC) de Laura Vásquez, la 
creación musical y sonora de Fer-
nando Poveda, el diseño integral de 
Tiare Larenas y la asistencia coreo-
gráfica de la bailarina e investigado-
ra, Ana Manríquez Kajisa.   

 “Sabemos bien que el arte sana, ade-
más, siempre es una ventaja mostrar a 
través de ello lo que no expresamos 
con palabras. Esta propuesta nos dará 
un universo de posibilidades, tanto 
para apreciar algo hermoso como para 
conocer la diversidad de cosas que nos 
limita, o nos unen”, afirmó Vásquez. 

El proceso de esta inédita iniciativa 
será desplegado de abril a diciembre, 
en el espacio Vidactiva, Artes Tera-
péuticas y del Movimiento (Lautaro  
581). Hasta el 21 de abril estará abier-
ta la convocatoria, que posteriormen-
te el 22 de abril realizará una audición 
colectiva en dicho espacio.   

Las bases y postulaciones de “Cuer-
pos al natural”, se encuentran dispo-
nibles  a través del formulario de ins-
cripción en las redes sociales del La-
boratorio Cuerpos en Movimiento 
(@danzacuerposenmovimiento).

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Abren convocatoria 
para proyecto de 
videodanza inclusiva

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL PROCESO TRAS LA SELECCIÓN partirá con expresión corporal y ballet consciente, para luego entrar a la etapa de creación. 

El proceso de trabajo del 
proyecto se realizará en 
Vidactiva (Lautaro 581) 
desde abril hasta diciembre.

Para mayores detalles de la 
iniciativa, visitar las redes 
sociales de Laboratorio 
Cuerpos en Movimiento.

El resultado de este inédito 
proyecto será exhibido en 
diciembre en diferentes 
espacios culturales locales.

lidad como intérpretes creadoras(es) 
en un país en el que aún no se les ga-
rantiza, constitucionalmente, como 
sujetos de derecho”, comentó Peña. 

A lo que añadió que “esperamos que 
esta experiencia, desde el movimien-
to, les aporte significativamente en la 
conexión con su cuerpo, el desarrollo 
de sus capacidades, habilidades ex-
presivas y de movimiento, y que pue-
dan encontrar en las artes un espacio 
de desarrollo personal y laboral”.  

“Cuerpos al natural” tendrá una 
primera etapa formativa en expre-
sión corporal y ballet consciente, 
para luego pasar a la creación como 
tal. “La estimulación de los sentidos 
y el trabajo exploratorio de los cuer-
pos en movimiento permitirán des-
cubrir lenguajes propios que darán 
vida a la pieza de videodanza, que 
será exhibida en un circuito de estre-
no, durante diciembre, en diferentes 
centros culturales del Biobío”, expli-

Cultura& 
Espectáculos
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PANORAMA AGITADO EN DEPORTES CONCEPCIÓN 

Llamados, firmas de finiquitos, 
presentación de “proyectos” y un 
sinfín de trámites siempre ingratos 
para un club que se ve obligado a 
despedir a su entrenador antes de 
tiempo.  

Deportes Concepción optó por 
cortar el proceso de César Busta-
mante, quien de cinco partidos no 
logró ganar ninguno, cosechando 
cuatro derrotas y un empate. En to-
tal, un 6,67% de rendimiento, muy 
pobre para una institución que so-
ñaba con el ascenso a inicio de año 
y que ya comienza a encomendar-
se por quinta temporada consecu-
tiva para mantener la categoría. 
Otra vez la misma historia.  

 
Amargo registro 

En 2020 fue Esteban González el 
DT que partió el campeonato, pero 
fue reemplazado tras cosechar sólo 
5 de 21 puntos posibles durante las 
7 fechas iniciales. Su puesto lo tomó 
Cristian Muñoz, quien logró 16 de 
42 unidades, descendiendo a final 
de año (se salvó por secretaría). 

Un año después, Renato Ramos 
arrancó la temporada, dirigiendo 
12 partidos en los cuales sumó 10 
puntos de 36 posibles. Del Solar se 
hizo cargo de la banca, sumando 
13 de 30 unidades, salvándose así el 
“León” del descenso. 

Por lo mismo, el DT se mantuvo 
en la banca para 2022, dirigiendo 20 
partidos en los cuales cosechó 23 de 
60 puntos, dejando a los lilas casi 
descendidos. Quien salvó al club de 
una catástrofe absoluta fue Nicolás 
Fernández, que de dos partidos 
ganó uno, logrando el objetivo. 

Con la idea de ponerle fin de una 
vez por todas a magras campañas, 
en Concepción apostaron por el DT 
revelación de 2022, que obtuvo el  
segundo lugar del torneo y peleó 
palmo a palmo ante la “U” en Copa 
Chile. Sin embargo, los números de 
César Bustamante en los lilas son de 
terror: 1 punto de 15 posibles, con 
un 6,67% de rendimiento. 

Es la historia de los técnicos que 
se han sentado en la banca desde el 
retorno al profesionalismo. ¿Es un 
problema de DT realmente el que 
tiene condenado a sufrir al club?  

  
Esperanzados 

En el “León” apuestan a que el 
cambio de entrenador signifique 
un vuelco total. “El ejemplo más 
claro es Valdivia en el año pasado. 
Partieron a los tumbos y después se 
metieron en la pelea. Confiamos en 
que el técnico que venga ataque los 
puntos bajos que tenemos y eleve el 

El “León” espera a su 
séptimo DT en cuatro años 
Intensas horas en Nonguén tras el 
abrupto despido de Bustamante de la 
banca lila. “Queremos que se genere un 
cambio radical”, afirma la directiva. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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rendimiento”, dijo el director de la 
Sadp, José Miranda en diálogo con 
Diario Concepción.  

¿O mantienen la ilusión todavía 
de pelear por el ascenso? Una tarea 
muy compleja para un equipo que 
va colista y está a 12 puntos de los 
líderes. Uno que sabe acortar esas 
distancias es Claudio Rojas, quien a 
mediados de 2020 se hizo cargo de 
la banca de Fernández Vial cuando 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

El desafío del próximo técnico 
será arrancar su proceso en el clá-
sico vs Fernández Vial por Copa 
Chile, en un duelo que tomará mu-
cho más atractivo por aquel ingre-
diente. ¿Qué esperan del nuevo DT 
en Deportes Concepción? “Que lo-
gre amalgamar al plantel más al-
guna incrustración que buscamos 
tener en ofensiva tras la lesión de 
Castillo. Buscamos que genere un 
cambio radical en la motivación, 
actitud de los jugadores, concen-
tración y el trabajo semanal. Hay 
aspectos en lo defensivo y ofensivo 
por mejorar”, cerró Miranda. 

Durante hoy o a más tardar este 
sábado se oficializará al nuevo DT.

Lautaro de Buin les sacó más de 10 
puntos de distancia, superándolos 
en las últimas fechas y logrando un 
milagroso repunte que gracias a los 
líos administrativos del “Toqui” se 
convirtió en un histórico ascenso. 

Precisamente el ex DT aurinegro 
y de Iberia asume con ventaja por 
sobre el resto de candidatos, como 
Héctor Adomaitis, por ejemplo, un 
conocido del máximo inversionista, 
Víctor Rubio. Sobre Rojas, desde 
Deportes Concepción no quieren 
dar luces ni atisbos. “Hasta que no 
se concrete no diremos nada. ¿Si 
estaba viajando ayer? No sé, no sé 
nada. No sacábamos nada si nos 
comprometíamos con un técnico si 
no cerrábamos el finiquito con el 
cuerpo técnico anterior”, expresó 
José Miranda, director de la Sadp. 

Lo toman como un partido más. El líder del 
torneo, Huachipato, comenzará a ponerse al 
día mañana al mediodía recibiendo a Colo 
Colo. El duelo debió disputarse en febrero, 
pero fue suspendido por los incendios que 

azotaron al Biobío. 
Sobre el encuentro ante los albos, el DT 

Gustavo Álvarez dijo que “si tomo este duelo 
como especial, hubiese subestimado los ante-
riores. Merece el mismo análisis que el resto”.

Huachipato no se intimida ante la visita alba
FOTO: TWITTER CD HUACHIPATO
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Esta semana se dará la 
partida a los talleres 
comunales para alumnos 
de Hualpén. 

Continúan las 
actividades

Alta asistencia tuvo torneo 
por aniversario de Hualpén  

Con más de 70 ajedrecistas lle-
gados desde distintos puntos del 
país, se llevó a cabo el torneo de 
ajedrez por el 19° aniversario de 
Hualpén, en dependencias de la 
Universidad Técnica Federico 
Santa María. 

El certamen, que entregó pun-
taje para el ránking nacional, con-
gregó a importantes jugadores  
desde Viña del Mar hasta Puerto 
Montt, destacando varios juga-
dores de renombre regional y de 
vasta experiencia en torneos de 
este tipo, quien protagonizaron 
una interesante competencia. 

Fue así como en la categoría 
abierta, campeón fue Francisco 
Gasic (Viña del Mar), invicto 
con siete puntos de siete posi-
bles, quien fue escoltado por 
Heraldo Salgado (Coronel), Pa-
blo Sandoval (Hualpén), Wal-
ter Cuevas (Santiago) y Julio 
González (Talcahuano). 

Mejor socio del Club de Ajedrez 
Hualpén resultó Icsan Espinosa, 
seguido de Ernesto Parra y An-
drés Novoa. En damas ganó Va-
lentina González, de Coronel, en 
tanto que como mejor Senior se 
ubicó  Oscar España (Lota), se-
cundado por Elías Cid (Coronel).  

Finalmente, campeón sub 14 
fue Daniel Allende (Penco), mejor 
sub 14 hualpenino fue Alexis Jara 
y vencedor en Sub 17 resultó Víc-
tor Gutiérrez (Hualpén).  

FOTO: DANIEL GONZÁLEZ

 
Para repetirlo 

Cuentas alegres sacaron desde 
la organización del torneo. Así lo 
señaló su coordinador, Daniel 
González. “Hemos tenido un apo-
yo transversal a nuestro deporte 
en base a la constancia y trabajo 
continuo, no solo de esta univer-
sidad sino que en programas con 
la municipalidad de Hualpén, 
donde su alcalde Miguel Rivera 
se abanderó para potenciar el aje-
drez en nuestra ciudad. Además 
tuvimos la compañía de la conse-
jera regional, Alicia Yáñez, quien 
mostró su intención de apoyar no 
solo a clubes de Hualpén, sino de 
toda la Región”, sostuvo. 

 El presidente del Club de aje-
drez Hualpén añadió que, “es se-
gunda ocasión que el municipio 
nos apoya en un evento de cali-
dad, se vienen charlas, actividades 
y talleres en los colegios comuna-
les, lo que muestra un real interés 
para masificar el deporte ciencia 
en la comuna”. 

SELECTIVO NACIONAL DE CANOTAJE EN LAJA

Una actuación redonda cumplie-
ron los representantes de Biobío en 
el Campeonato Nacional de Veloci-
dad y Selectivo de Canotaje 2023, 
que tuvo lugar en la Laguna La Se-
ñoraza de Laja.  

Hasta el lugar llegaron los más 
destacados palistas de todo el país 
en busca de los cupos para los pan-
americanos específicos Juvenil y 
Sub 23, así como también para su-
mar bonos de cara al proceso de la 
selección chilena para los Juegos 
Panamericanos de Santiago 2023. 

Entre todos ellos, destacó la partici-
pación del equipo regional compues-
to por exponentes de San Pedro de la 
Paz, Santa Juana y los dueños de casa 
del Club Piragüistas, quienes alcan-
zaron varios de los boletos al certamen 
continental específico que se desarro-

Palistas de Biobío 
consiguen los cupos 
al Panamericano
Ocho deportistas regionales lograron su clasificación al 
certamen internacional que se desarrollará en San Pedro de 
la Paz. Otros se metieron al proceso rumbo a Santiago 2023. 

 FOTO: FULL CANOTAJE

Asimismo, con miras al proceso 
de Santiago 2023, fueron considera-
dos en primera instancia los palis-
tas Miguel Valencia, José Luis Gar-
cés, Jeanaret Valenzuela, Daniela 
Castillo y Julián Cartes,  todos lide-
rados por la favorita para medalla,  
María José Maillard. 

Un desempeño que fue destaca-
do por el técnico del polo de desa-
rrollo regional, Gualberto Mesa. “El 
evento estuvo difícil, fuerte, con un 
día complejo por el viento. Pero al 
final sacamos la tarea adelante y 
tenemos un buen representativo 
para este panamericano. Son bue-
nos exponentes, así es que espera-
mos que algunos puedan optar a 
varios podios. Estamos muy opti-
mistas”, sentenció el DT.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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JEANARETT VALENZUELA brazos al 
cielo y celebrando su victoria en el 
Nacional Clasificatorio realizado en Laja. 

EL CERTAMEN convocó a más de 70 
ajedrecistas desde Viña del Mar 
hasta Puerto Montt. La consejera 
Alicia Yáñez apoyó la instancia.

En abril, una vez finalizado el 
Panamericano Específico 
Juvenil y sub 23, partirá el 
proceson a Santiago 2023.

Fuerte trabajo para 
Santiago 2023

llará en abril, en aguas sampedrinas. 
 

Remando fuerte    
Fue el caso de los lajinos, Mateo 

Cossio que clasificó en Juvenil, y de 
Arley Figueroa, que hizo lo propio 
en Sub 23. Mientras que del Club 
Náutico Biobío de San Pedro de la 
Paz, lograron cupos Paula Gómez, 
Catalina Ortega,  Maira Toro, Danie-
la Castillo, Josefa Barruel y Julián 
Cartes, para completar así el equi-
po regional en el evento. 
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ña? Neira intenta ser mesurado, 
pero no puede ocultar lo que todo 
el grupo piensa. “Queremos superar 
esa barrera de semifinales que se 
nos ha cruzado dos años seguidos. 
Vamos paso a paso y hay que meter-
se entre los cuatro mejores, pero 
hace tiempo que queremos ser cam-
peones. Es una meta. Los rivales 
nos respetan porque nos ganamos 
eso con el trabajo de años. Si nos 
quieren ganar, tienen que dar lo me-
jor de sí, porque nosotros siempre 
salimos por el triunfo”. 

Mañana, a las 15.30 horas, visita-
rán a Old Macks’s y señaló que “ellos 
partieron perdiendo dos partidos, 
pero eso no nos dice nada. Son un 

PARTIÓ CON DOS TRIUNFOS EN EL VENADO

El 2022 se perdió una dolorosa 
semifinal contra la UC. Parecía que 
era el año de Old John’s, pero queda-
ron a un paso de la final, pese a su 
gran temporada. Bueno, el cuadro 
inglés tiene una historia de caer, 
volver a levantarse y rearmarse to-
das las veces que sea necesario. Con 
la misma fuerza, con más trabajo. Y 
uno de los que ha pasado por todas 
en el club es Francisco Neira, quien 
analiza este triunfal arranque en el 
Top 10 de Arusa y los objetivos para 
esta campaña. 

“El equipo viene preparándose 
desde la primera semana de febre-
ro y esas semanas fueron dedicadas 
principalmente a lo físico, que es lo 
que después se refleja en el desplie-
gue que mostramos en la cancha. 
Este es prácticamente el mismo 
equipo hace 4 o 5 años y eso es una 
ventaja, porque nos conocemos 
muy bien y a esa experiencia siem-
pre tienes que irle sumando juven-
tud. Así se arma un equipo compe-
titivo”, aseguró quien también tra-
baja en el Puerto San Vicente. 

De los primeros encuentros, ad-
virtió que “el 2022 hicimos una muy 
buena campaña como locales y aho-
ra partimos con dos juegos en casa. 
Ahí defendemos con todo El Vena-
do, eso lo hablamos antes de tem-
porada”. El quince de Old John’s 

Old John’s está imponente: 
“queremos ser campeones”
Francisco Neira lleva 10 campañas en el club y analiza este 
buen inicio en Arusa y esa barrera de semifinales que se han 
planteado derribar. Un proceso de años que da frutos.

FOTO: FACEBOOK OLD JOHN’S RUGBY

buen equipo y jugar en Viña siem-
pre es complicado. En el rugby las 
cosas pueden cambiar de un mo-
mento a otro y debemos preocu-
parnos de nuestro juego”. 

A sus 31 años tiene la misma ilu-
sión de cuando era un muchacho y 
subía al primer equipo. Neira apun-
tó que “son 10 campañas con este 
club o un poco más y sé que soy 
uno de los más experimentados. 
Por eso me he preparado fuerte en 
lo físico y mentalmente me siento 
maduro, manejo mejor mi tempera-
mento y quiero conducir este equi-
po a lo más alto”. 

 
Domingo de festival 

Desde las 11 a las 13 horas será el 
Old John’s Rugby Festival, con niños 
desde la M6 a la M14 que viajarán 
desde Pucón y Temuco para un día 
de deporte y camaradería familiar.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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mantiene a estelares como Celis, 
Scheel, Didier y Felipe Neira. 

Francisco se refirió a sus dos pri-
meros rivales desglosando que “con-
tra Country (61-21) no fue un par-
tido perfecto, pero rescato que tu-
vimos muchas opciones de try y 
convertimos varias. Estamos tra-
bajando un nuevo sistema de ata-
que y lo vamos puliendo, pero fun-
ciona. Con Alumni (41-14), nos con-
virtieron por errores nuestros, pero 
terminamos siendo contundentes, 
llevamos 8 y 6 tries en cada juego y 
eso es valorable”. 

 
Por el premio grande 

¿Y los objetivos para esta campa-
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Santoral: Benjamín, Balbina

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Av. Roosevelt 1702

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Av. Colón 200, L. 5

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

7/20 7/26
LOS ÁNGELES

13/32
SANTIAGO

4/27                    
CHILLÁN11/32

RANCAGUA

6/30
TALCA

4/26
ANGOL

4/21
TEMUCO

4/15
P. MONTT

8/21
SÁBADO

10/19
DOMINGO

9/19
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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